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I. Соловки в зеркале прессы

СолоВкИ ждет беСПРеЦедентный объем 
Работ

Ход реконструкции объектов Соловецкого ар-
хипелага в 2015 году стал одной из главных тем 
заседания правительства Архангельской области 
12 мая, сообщает информационный портал «Мои 
Соловки». В обсуждении приняли участие все за-
интересованные стороны: министерства и ведом-
ство областного правительства, МО «Приморский 
муниципальный район», МО «Поселок Соловецкий», 
представители монастыря. В режиме видеосвязи в 
обсуждении принял участие заместитель директора 
департамента управления имуществом и инвести-
ционной политики Министерства культуры Россий-
ской Федерации Олег Иванов.

Открывая заседание, губернатор Игорь Орлов 
отметил, что перед участниками стоит масштабная 
задача по восстановлению как соловецких святынь, 
так и инфраструктуры поселка.

–  Задачи эти будут решается на всех уровнях: 
социальном, культурном, духовном, историческом. 
Напоминаю, что все шаги и действия на Соловках 
должны реализовываться в рамках соглашения 
«пяти ключей», то есть быть согласованы со всеми 
сторонами, – отметил глава Поморья.

В докладе заместителя губернатора по развитию 
Соловецкого архипелага Романа Балашова были 

обозначены основные аспекты грядущего строи-
тельного сезона.

–  Предстоящий сезон станет самым сложным за 
всю постсоветскую историю Соловецкого архипела-
га. На фоне резкого увеличения количества тури-
стов и паломников предстоит проделать беспреце-
дентный объем строительных и реставрационных 
работ. Среди крупных объектов – строительство 
нового здания музея, реставрация Преображенской 
гостиницы и объектов Соловецкого Кремля, а также 
скитов на островах Анзер и Большая Муксалма, – 
сообщил Роман Балашов.

Работы на перечисленных объектах будут фи-
нансироваться Минкультом России. В зоне ответ-
ственности регионального правительства – рекон-
струкция поселкового дома культуры, строительство 
12-квартирного жилого дома, завершение строи-
тельства административно-делового центра и по-
селковой бани, а также начало работ по строи-
тельству систем водоснабжения и водоотведения в 
поселке.

Учитывая огромный объем работ, предстоит ре-
шить как вопросы размещения рабочих на террито-
рии Соловков, так и доставки и хранения строймате-
риалов. По предварительным оценкам, грузопоток 
строительных материалов может достичь 100 тысяч 
тонн, что в восемь раз больше прошлогоднего гру-
зопотока через Тамарин причал. Предполагается, 

Митрополит Тернопольский и Кременецкий Сергий провел переговоры с представителями 
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что основная масса стройматериалов будет пере-
гружаться на временном причале-понтоне. По ин-
формации Романа Балашова, конкурс на установку 
понтона уже проведен, и подрядчиком работ высту-
пит Архангельский речпорт.

–  Особое внимание должно быть уделено оцен-
ке воздействия на архипелаг проводимых работ, – 
подчеркнул замгубернатора. – Это важно еще и по-
тому, что в этом году планируется визит на Соловки 
комиссии ЮНЕСКО.

Губернатор Игорь Орлов, комментируя доклад 
Романа Балашова, напомнил собравшимся, что в 
правительстве области разработана программа 
управления проектами, которую планируется при-
менять при контроле проведения реставрации со-
ловецких объектов. Применение этой инновацион-
ной системы позволит в режиме онлайн следить за 
качеством и сроками выполнения работ.

мИнСтРой РоССИИ ПоддеРжал ПРоект 
модеРнИЗаЦИИ ИнфРаСтРуктуРы  
на СолоВках

Выполнение мероприятий по совершенствова-
нию коммунальной и инженерной инфраструктуры 
Соловецкого архипелага обсудили на видео-селек-
торном совещании, которое прошло 1 июня под 
председательством первого заместителя Министра 
строительства и жилищно-коммунального хозяй-
ства Российской Федерации Леонида Ставицкого, 
сообщает Пресс-служба Губернатора и Правитель-
ства Архангельской области со ссылкой официаль-
ный интернет-портал Министерства строительства 
и ЖКХ РФ.

Видео-селекторное совещание, в котором при-
нял участие врио губернатора Архангельской об-
ласти Игорь Орлов, было посвящено вопросам фи-
нансирования мероприятий по совершенствованию 
коммунальной и инженерной инфраструктуры Со-
ловецкого архипелага в 2015–2017 годах. 

Напомним, что эти мероприятия проводятся в 
рамках программы по сохранению и развитию Со-
ловецкого архипелага. Необходимо заменить во-
допроводные сети, которые изношены на 89–90%, 
построить систему канализации, которая фактиче-
ски отсутствует. Как сообщил врио губернатора, в 
настоящее время проекты канализационных сетей 
и очистных сооружений получили положительные 
заключения ФАУ «Главгосэкспертиза» и государ-
ственной экологической экспертизы. Проверена 

сметная стоимость проектов, составившая порядка 
800 млн руб. Проектом предусмотрено полное во-
доотведение поселка с закрытием существующих 
выпусков вод, строительством очистных сооруже-
ний и одного глубоководного выпуска очищенных 
сточных вод. По словам Леонида Ставицкого, этот 
проект уже готов к реализации. А для начала работ 
по проекту водоснабжения предстоит решить про-
блему недостающего финансирования. 

Минстрой России уже подготовил предложения 
по формированию бюджетных ассигнований фе-
дерального бюджета на 2016 год и на плановый 
период 2017 и 2018 годов на «Мероприятия по со-
вершенствованию коммунальной и инженерной ин-
фраструктуры Соловецкого архипелага».

Также на совещании обсуждался сценарий обе-
спечения Соловецкого архипелага электроснабже-
нием. Он может быть осуществлен на базе местной 
генерации, обеспечивающей покрытие существую-
щих и подтвержденных потребностей в электриче-
ских и тепловых мощностях. Для этого необходимо 
построить новую генерирующую станцию на терри-
тории Соловецкого архипелага. Этот подход под-
держивает Минстрой России и Минэнерго. 

Игорь Орлов предложил иной подход: обеспече-
ние электроснабжения Соловецкого архипелага с 
помощью прокладки подводного кабеля и воздуш-
ных линий электропередачи через Онежский полу-
остров. Замминистра поручил в кратчайшие сроки 
предоставить обоснование экономической эффек-
тивности обоих проектов, а также рассчитать требу-
емую мощность сетей.

СолоВкИ укРаСят «СеРебРяное ожеРелье 
РоССИИ»

В конце мая на Соловках, в рамках III Архангель-
ского международного туристского форума, прошло 
заседание координационного совета по реализа-
ции межрегионального историко-культурного и ту-
ристского проекта «Серебряное ожерелье России». 
Участниками обсуждения перспектив реализации 
межрегионального историко-культурного и турист-
ского проекта «Серебряное ожерелье России» ста-
ли руководитель Федерального агентства по туриз-
му Олег Сафонов и представители регионов СЗФО, 
сообщает Пресс-служба Губернатора и Правитель-
ства Архангельской области.

Напомним, проект «Серебряное ожерелье» объ-
единяет 11 регионов: Санкт- Петербург, Ленин-
градскую, Архангельскую, Вологодскую, Калинин-
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градскую, Мурманскую, Псковскую, Новгородскую 
области, а также Карелию, Коми и Ненецкий ав-
тономный округ. Решение о реализации проекта 
было принято в феврале 2015 года на тематической 
всероссийской конференции, которая состоялась в 
Вологодской области по инициативе Министерства 
культуры России.

Как сообщил председатель координационного 
совета по реализации проекта, заместитель губер-
натора Вологодской области Олег Васильев, уже 
сформировано 12 маршрутов – от глобальных, объ-
единяющих все субъекты СЗФО до межрегиональ-
ных, а также маршрутах в пределах одного или двух 
регионов. Маршруты охватывают исторические 
города и территории, областные центры, крупные 
населённые пункты, в которых сохранились уни-
кальные памятники истории и культуры, а также 
природные объекты, включённые в список Всемир-
ного наследия ЮНЕСКО.

Среди предлагаемых маршрутов: «Серебряное 
ожерелье», знакомящее с историко-культурными 
и природными ценностями всех регионов Северо-
Запада; «Форпосты России», рассказывающий об 
истории крепостей и фортов, защищавших границы 
государства; «По святым местам», представляющий 
историю православных монастырей и храмов – от 
Кирилло-Белозерского монастыря в Вологодской 
области до духовной святыни православного Севе-
ра – Соловков.

Проект также будет знакомить с деревянными 
зодчеством, северными портами России, городами, 
связанными с именем императора Петра Первого, и 
другими направлениями.

Участники координационного совета обсудили 
концепцию проекта и ряд организационных мо-
ментов межрегионального взаимодействия. Теперь 
предстоит создать детальный перечень маршрутов 
(от культурно-познавательных и военно-патриоти-
ческих до семейных), составить их транспортные 
схемы, разработать маркетинговую концепцию про-
движения проекта на внутреннем и внешнем рын-
ках и решить множество других вопросов.

– Проект глобальный, перспективный и очень 
интересный, – заявил глава Ростуризма Олег Сафо-
нов. – Важно, что это первый проект по созданию 
нового крупного туристского бренда после совет-
ских времен, и в этом его особая значимость. Мы 
со своей стороны будем делать всё, чтобы он был 
реализован.

В настоящее время прорабатывается вопрос 
подписания соответствующего соглашения о со-

трудничестве между Министерством культуры РФ, 
Федеральным агентством по туризму и регионами 
Северо-Запада. Архангельская область будет пред-
ставлена в проекте такими ключевыми объектами 
туристского показа, как город Архангельск, музей 
деревянного зодчества и народного искусства «Ма-
лые Корелы» в Приморском районе, Новодвинская 
крепость, центр лыжного спорта «Малиновка» в 
Устьянах и другими. Безусловно, возглавят этот спи-
сок Соловецкие острова. 

–  Мы видим повышенный интерес к Соловкам. В 
этом году мы ожидаем захода шести крупных кру-
изных лайнеров, один из которых привезет сразу 
девятьсот туристов, – подчеркнул заместитель гу-
бернатора Архангельской области – руководитель 
агентства по развитию Соловецкого архипелага Ро-
ман Балашов. – Однако рост турпотока ставит перед 
нами и серьёзные задачи как по развитию инфра-
структуры архипелага, так и по сохранению баланса 
интересов всех сторон.

СолоВкИ могут ПолучИть СтатуС  
ЗакаЗнИка до конЦа 2015 года

Соловецкий архипелаг до конца года может 
получить статус заказника, сообщил журналистам 
врио губернатора Архангельской области Игорь 
Орлов. «Уже согласован нормативный документ, 
который касается создания заказника. Мы ожида-
ем постановление правительства <о создании за-
казника> в очень короткие сроки, не позднее чем в 
этом году», – сказал он. 

И. Орлов подчеркнул, что в процессе подготовки 
документов по созданию заказника должны быть 
сформированы решения, которые сохранят тради-
ционные промыслы на архипелаге, места туризма, 
паломническую деятельность, сообщает Интер-
факс. 

Вместе с тем, отметил глава региона, статус за-
казника ограничит деятельность «диких» туристов 
на островах. В частности, будет регулироваться раз-
ведение костров, размещение палаток, посещение 
скитов. 

«Вопрос антропогенной нагрузки, правил пове-
дения на Соловках безусловно будет регулировать-
ся, иначе мы получим вытоптанный выжженный 
изуродованный остров и потеряем его как русский 
Афон», – руководитель области.
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на СолоВках СобеРутСя ИССледоВателИ 
ИСтоРИИ лагеРей И РодСтВеннИкИ  
Заключенных

13 и 14 июля 2015 года на Соловецких островах 
пройдет конференция «История страны в судьбах 
узников Соловецких лагерей». Её организаторы 
– Соловецкий музей-заповедник, Соловецкий мо-
настырь и Товарищество Северного Мореходства. 
Доклады участников будут посвящены неизвестным 
фактам в биографиях знаменитых соловецких узни-
ков, а также малоизвестным на сегодня заключен-
ным, людям с интереснейшими судьбами. В основе 
сообщений – первоисточники: архивные материа-
лы и ранее не публиковавшиеся воспоминания.

Большинство выступлений будет посвящено ис-
поведникам веры: духовенству, монахам, мирянам. 
Откроет конференцию доклад иерея Александра 
Мазырина «Русская Церковь в горниле больше-
вистского террора», за ним последует сообщение 
сотрудников Соловецкого музея о роли Соловецких 
лагерей в истории гонений на РПЦ. Георгию Ми-
хайловичу Осоргину, расстрелянному на Соловках 
в 1929 года, посвятит свое сообщение его внук и 
полный тезка Г.М. Осоргин. Сын бывшего заключен-
ного, писателя Олега Васильевича Волкова Всево-
лод Олегович расскажет о репрессированной семье 
священника Николая Пискановского. Ожидается 
приезд на конференцию внучки протоиерея Нико-
лая Соколова, доклад о котором представит сотруд-
ница Соловецкого музея А.П. Яковлева. Этого свя-
щенника арестовывали 8 раз!

Представители Соловецкого монастыря благо-
чинный архимандрит Ианнуарий (Недачин) и ру-
ководитель паломнической службы монахиня Ни-
кона (Осипенко) расскажут о профессоре Иване 
Михайловиче Андреевском и насельнике Соловец-
кой обители иеромонахе Елисее (Дзюбике), а ответ-
ственный редактор книжной серии «Воспоминания 
соловецких узников» иерей Вячеслав Умнягин – о 
побегах соловецких заключенных. Он же проведет 
презентацию нового, третьего тома издания.

Дмитрию Сергеевичу Лихачеву посвятит свой до-
клад хранитель архива учёного в Институте русской 
литературы (Пушкинском Доме) РАН О.В. Панченко. 
М.В. Лоевская (МГУ им. Ломоносова) поведает об 
архимандрите Феодосии (Алмазове), сотрудница 
Соловецкого музея О.В. Бочкарева – о промышлен-
нике Александре Плюснине. Соловецкие лагеря и 
московские полигоны НКВД свяжет выступление 
Л.А. Головковой (ПСТГУ).

Лагерные испытания объединили людей раз-
ных национальностей. Тема межнациональных от-
ношений будет освещаться на выездной площадке 
конференции, которую организует Правительство 
Архангельской области. Мероприятие посвящается 
120-летию со дня рождения Созерко Мальсагова, 
ингушского офицера, совершившего дерзкий побег 
из лагеря в 1925 году. Ожидается приезд на Солов-
ки делегации из Ингушетии. В мероприятии примут 
участие также делегации поморской и карельской 
молодежи.

Все участники конференции почтят память по-
гибших заключенных возложением цветов к Соло-
вецкому камню на Аллее памяти.

За событиями, фактами, датами лагерной исто-
рии часто забывается о человеческой её составля-
ющей. Конференция – дань памяти заключенным, 
всем тем, кто в тяжелейших внешних условиях со-
хранил достоинство, стойкость, терпение, милосер-
дие, кто достойно пронес свой жизненный крест 
через лагерный ад.

Конференции, посвященные узникам Соловец-
ких лагерей, планируется проводить на островах 
ежегодно.

ПешИй ход к СолоВеЦкому монаСтыРю 
СтаРтоВал С кРаСной ПлощадИ СтолИЦы 
1 Июня

«Мы должны проложить этот путь как богомоль-
ный путь для паломников. Второе – этот путь важен 
для тех, кто является поклонником здорового образа 
жизни», – рассказал участник похода, путешествен-
ник Дмитрий Сагалаков на пресс-конференции Мо-
скве. Поход посвящен 1000-летию со дня кончины 
святого князя Владимира, крестившего Русь, а также 
70-летию Победы в Великой Отечественной войне.

Маршрут похода повторит Великий русский се-
верный путь, которому больше тысячи лет. Про-
тяженность похода составит 1500 километров. 
Маршрут путешественников пройдет от Москвы 
через Радонеж, Хотьково, Сергиев Посад, Алексан-
дров, Переславль-Залесский, Ростов Великий, Ярос-
лавль, Вологда, Кириллов. Между двумя крайними 
точками. В каждом городе, через который пройдет 
маршрут, к походу будут присоединяться новые пу-
тешественники: историки, археологи, студенты, до-
бровольцы. Всего до Соловецкого архипелага, рас-
считывают организаторы, доберутся сотни человек. 
Путь займет два месяца – группа вернется назад 
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1 августа. Из Москвы стартуют около 40 человек, 
которые пройдут по семи российским регионам. 
По пути к основной группе присоединятся другие 
участники из местных жителей. 

«На Соловецких островах я узнал, что этот путь 
существует, огромное количество людей – само-
летов тогда не было – шли пешком для того, чтобы 
изменить свою судьбу», – заявил путешественник.

«Великий русский северный путь является бого-
мольным путем русских правящих династий Рюри-
ковичей и Романовых и представляет собой древ-
ний маршрут на север от Москвы до Соловецких 
островов», – рассказала вице-президент Фонда со-
действия развитию спорта и культуры мира Татьяна 
Багаутдинова. Она отметила, что несмотря на от-
сутствие большого числа исторических источников, 
рассказывающих об этом пути, «можно уверенно 
говорить о его существовании». Такими источника-
ми служат очерк Сретенского монастыря, мемуары 
публициста Петра Богатерева, издание историка 
Александра Филюшкина «Василий III». Участники 
похода планируют собрать новый материал для на-
учных исторических работ.

«Сам тот факт, что наши современники готовы 
пройти такой длинный путь, показывает не только 
физическую готовность, но и стремление к духовно-
му подвигу», – считает глава Отдела по взаимоотно-
шениям Церкви и общества протоиерей Всеволод 
Чаплин. 

«Многие идут (в этот поход) с целью что-то из-
менить в своей жизни», – уверен он. Клирик отме-
тил, что «проставлять Бога нужно и душой, и телом». 
«Наши чувства, наше мировоззрение во многом 
определяется тем, что делает наше тело», – уверен 
священнослужитель.

Вместе с тем, он призвал ограничить «дикий» ту-
ризм на Соловках и назвали неуместной развлека-
тельную деятельность на архипелаге, сообщает РИА 
Новости.

По его словам, еще в позднесоветское время на 
Соловках сложилась «традиция дикого туризма», 
когда «устраивались фестивали с громкой музы-
кой» и приезжие «обустраивались на берегах того 
или иного острова, разбивали там стихийный ла-
герь, жгли костры, употребляли спиртные напитки, 
устраивали какие-то полустихийные «хеппенинги».

«Мне кажется, что виды развлекательной дея-
тельности, которые могут вестись на Соловках, нуж-
но серьезно регламентировать. Это место молитвы, 
это памятное место, это место скорби, место, где 
погибли безвинно многие люди, в том числе вид-

нейшие представители российской интеллигенции. 
Развлекательная деятельность в таком месте вряд 
ли уместна», – сказал священник.

Он добавил, что различные культурные меропри-
ятия на Соловках, безусловно, могут проводиться, 
так же как и развиваться туристические учрежде-
ния, однако – «с учетом того, что это особое место 
и для верующих людей, и для тех, кто связывает с 
этим местом историческую память».

Священнослужитель напомнил, что в россий-
ском законодательстве недавно появилось такое 
понятие, как «религиозно-историческое место». 
Те места, которые подпадают под это понятие (в 
их числе и Соловки), предполагают, отметил он, «с 
одной стороны, культовую деятельность, то есть де-
ятельность христианской общины, и с другой сторо-
ны – разумность в организации туризма и разной 
торгово-развлекательной деятельности».

«Сегодня мы пытаемся вместе с министерством 
культуры РФ найти некие параметры того, что бу-
дет означать на уровне подзаконных актов понятие 
“религиозно-историческое место”. Оно уже есть в 
законе об объектах культурного наследия, теперь 
нужно его раскрыть. Это понятие было введено 
именно для того, чтобы устранить проблемы, кото-
рые возникали с учреждениями и культурно-исто-
рическими объектами другого статуса – заповед-
никами, заказниками и так далее», – пояснил отец 
Всеволод.

«РуССкИм мотоЦИклИСтам»  
Рекомендуют СоВеРшИть  
ПаломнИчеСтВо на СолоВкИ Пешком

В Правительстве Архангельской области в рам-
ках соглашения «пяти соловецких ключей» под 
председательством заместителя губернатора Рома-
на Балашова состоялось заседание рабочей группы, 
на котором, в частности, рассматривался вопрос о 
предстоящем мотопробеге общества «Русские мо-
тоциклисты», сообщает информационный портал 
Соловецкого архипелага.

Байкеры планируют посетить Соловецкий архи-
пелаг на мотоциклах в период с 27 июня по 5 июля, 
что вызвало опасение у руководства Федерального 
государственного учреждения культуры «Соловец-
кий государственный историко-архитектурный и 
природный музей-заповедник». Мотоциклистам ре-
комендуют совершить по территории Соловецкого 
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архипелага пешее паломничество и не подвергать 
хрупкую природу островов излишней опасности.

«В настоящее время мы фиксируем повышен-
ное внимание к Соловкам. Мы очень рады, что са-
мые разные организации нашей страны стремятся 
открыть для себя наш замечательный архипелаг. 
При этом необходимо помнить, что Соловки - место 
особое. Это место памяти, место молитвы, место, где 
Господь создал особое сочетание молитвы и веры. 
Именно такую атмосферу на Соловках мы стараемся 
создать вместе с Русской православной церковью. 
Уверен, что Соловки максимально откроются тому 
туристу и паломнику, кто, подобно нашим пред-
кам пройдет по Соловкам пешком и прочувствует 
эту атмосферу архипелага. Поэтому мы предлагаем 
оставить своих “железных коней” в Кеми, а мы по-
стараемся показать наши Соловки так, как они от-
крывались паломникам прошлого, прибывавшим на 
архипелаг для обретения тишины и душевного по-
коя», – заверил Роман Балашов.

Пребывание мототехники и проведение мото-
пробега по территории Соловецкого архипелага 
могут нанести значительный урон уникальному 
природному наследию и состоянию дорог. Кроме 
того, отмечают представители музея, мотопробег 
может способствовать высокой пожарной опасно-
сти и нести иные неблагоприятные последствия для 
жителей и окружающей среды Соловков.

«Студенты маРш: ноВая СтРатегИя РаЗ-
ВИтИя СолоВкоВ». ПублИКАЦИя ИздАНИя 
«ЦеРКоВНый ВестНИК»

29 мая в рамках фестиваля АрхМосква студенты 
Московской архитектурной школы (МАРШ) пред-
ставили комплексный проект развития Соловецкого 
архипелага. В течение года они изучали Соловки 
как место, где сакральное и мирское сосредоточе-
но на небольшой территории и сплетено воедино. 
Результатом исследования и прогнозирования бу-
дущего Соловков стали предложения по стратегии 
развития архипелага с учетом как интересов Церк-
ви, так и потребностей местных жителей. Учтены и 
пожелания экспертов по культурному наследию.

На протяжении пяти веков Соловецкий архипе-
лаг силами и трудом монахов и трудников осваи-
вался в гармонии с Богом и природой, с молитвой 
и в то же время с использованием новейших техно-
логий своего времени. Здесь появилось множество 
удивительных традиций и ремесел русского Севера. 

Двадцатый век нанес тяжелейший удар по этому 
уникальному месту.

Сегодня возрождению Соловецкого архипелага 
уделяется много внимания как со стороны государ-
ства, так и со стороны Русской Православной Церк-
ви. Но в то же время это восстановление сопряжено 
с целым рядом проблем.

сначала концепция
Сегодня помимо монастыря на архипелаге есть 

поселок, который появился и сформировался в со-
ветское время. Он начался со строительства в 20-х 
годах лагерных бараков. Затем получил развитие, 
когда на острове появилась школа Соловецких юнг, 
и окончательно сформировался застройкой 70-80-х 
годов, когда на архипелаге возник «Соловецкий му-
зей-заповедник». Очевидно, что план, по которому 
осуществлялась застройка, не учитывал монастырь 
как центр духовной жизни. Ему уделялась роль му-
зейно-развлекательного комплекса с гостиницами и 
ресторанами. Общественным центром поселка была 
и остается по сей день площадь, окруженная быв-
шими лагерными бараками. Несмотря на молодой 
возраст поселка, он выглядит социально неблагопо-
лучным: здесь легко заметить признаки неблагопо-
лучия, равнодушия и потребительского отношения 
к уникальной среде, в которой он располагается. Во 
многом, возможно, это связано с ощущением «не-
укорененности» у населения, которое, в свою оче-
редь, можно объяснить несколькими факторами:

1. 85% жителей живут в муниципальных много-
квартирных домах и не имеют частной собствен-
ности на землю, за которую могли бы нести персо-
нальную ответственность и, как следствие, видеть 
свое будущее, связанным с Соловками;

2. 80% трудоспособного населения – госслужа-
щие, преимущественно связанные с непроизвод-
ственной сферой.

3. Поселок появился не вследствие естествен-
ных процессов и не в русле традиции, как, к приме-
ру, возникали посады около крупных монастырей, а 
«по приказу». Власть, устраивая на этом месте по-
селение, проигнорировала монастырь и нарушила 
все принципы сакральных пространственных по-
строений, расположив его, например, на террито-
рии старого монастырского кладбища и братской 
могиле расстрелянных узников СЛОНа. В поселке не 
прослеживается традиционная пространственная 
иерархия, он по-прежнему несет в себе генетику 
лагеря для заключенных.

Очевидно, что для понимания принципов даль-
нейшего сосуществования монастыря и поселка, 
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необходимо провести соответствующие исследова-
ния, разработать концепцию и подготовить право-
вое поле для ее реализации. И только после этого 
можно начинать выпуск соответствующей градо-
строительной документации, и тем более, застрой-
ку.

застройка не по плану
На деле же все происходит наоборот. Концепция, 

разрабатываемая ЦНРПМ (Центральные Научные 
Реставрационные Производственные Мастерские) 
еще не утверждена, правовая система «Достопри-
мечательного религиозного места» не разработана, 
а ряд градостроительных документов уже прошли 
процедуры согласования: Проект охранных зон (в 
декабре 2013 года) и Генеральный план развития 
поселка «Соловецкий» (в декабре 2014 года).

Эти документы ни в коей мере не учитывают и не 
решают вышеозначенных проблем, но дают право 
на застройку по тем же принципам, которые в свое 
время и создали негативную и конфликтную среду 
на острове – недооценка или пренебрежение исто-
рической, природной и духовной значимостью Со-
ловков.

Рассмотрев представленный Генеральный план, 
Союз Архитекторов России направил губернатору 
Архангельской области письмо, в котором выска-
зывались замечания и предложения по этому во-
просу. 22 декабря 2014 года в Союзе Архитекторов 
России прошло расширенное заседание с участием 
представителей руководства Архангельской об-
ласти и представителей экспертного сообщества, 
на котором предложенный генеральный план был 
подвергнут серьезной и обоснованной критике. И, 
тем не менее, сегодня этот документ принят без ка-
ких-либо изменений. Он позволяет уже сегодня на-
чать реализацию программы преобразований в по-
селке «Соловецкий», а проще говоря, его застройку. 
Какие объекты, как они проектируются и что собой 
представляют – предмет наибольшей тревоги как 
специалистов, так и общественности.

Застройка уже началась – в конце 2013 года 
был принят проект строительства нового здания 
музея. Необходимость вынести музей с его фонда-
ми за стены монастыря давно стояла на повестке 
дня Соловков. Это одна из наиболее острых про-
блем поселка и архипелага, так как музей является 
градообразующим объектом, в нем числится около 
170 сотрудников – половина трудоспособного на-
селения острова. Казалось бы – строительство му-
зея – событие в нашей практике редкое, важное и 
радостное. Тем более – музей Соловков. Но то, ка-

ким образом решается эта благая задача, повергает 
архитекторов в недоумение. Сегодня уже выполнен 
нулевой цикл нового здания музея.

Эксперты обеспокоились этим проектом с того 
момента, когда он был представлен на официаль-
ных информационных порталах. Его созданию и 
утверждению не предшествовал ни творческий 
конкурс, ни рассмотрение Федеральным Научно-
методическим Советом Министерства Культуры и 
экспертами ЮНЕСКО. Иными словами, проект не 
прошел всех необходимых бюрократических и про-
фессиональных процедур, соответствующих стату-
су места. В результате, в нем оказалось множество 
важных недостатков: он не имеет четкой экспози-
ционной концепции, несомасштабен традиционной 
застройке, вторичен по эстетике, расположен в не-
посредственной близости от Спасо-Преображен-
ского монастыря, искажая тем самым панораму Свя-
того озера. Да и зачем строить новое здание, если 
несколько десятков объектов культуры в поселке 
стоят бесхозными на грани исчезновения?

«Необходимо переработать»
На протяжении 2014 года экспертами и про-

фессиональной общественностью были предпри-
няты большие усилия, направленные на то, чтобы 
внести изменения в сложившуюся ситуацию. Еще в 
конце 2013 года Союз Архитектор России опубли-
ковал открытое письмо по этой проблеме. Весной 
в Общественной Палате прошли слушания, прове-
дено совещание экспертов в Институте Наследия 
им. Лихачева. В начале июня остров посетила груп-
па экспертов совместно с представителями Обще-
ственной Палаты и Союза Архитекторов России, 
по результатам которого было направлено письмо 
министру культуры В. Мединскому. В результате по 
распоряжению министра осенью 2014 года прове-
дено заседание Федерального научно-методиче-
ского совета министерства культуры.

В протоколе заседания звучит важное призна-
ние: «Проект впечатляющего нового строитель-
ства на территории объекта Всемирного наследия 
ЮНЕСКО вызвал единодушное неприятие специ-
алистов». Исключительную обеспокоенность они 
выразили именно по поводу музея: «Если здание 
будет построено согласно представленному про-
екту, то своими габаритами, масштабами, протя-
женностью фронта, не традиционным для Соловков 
архитектурным решением неизбежно войдет в не-
допустимую визуальную конфронтацию с монасты-
рем, радикально трансформирует историческую 
объемно-пространственную композицию ансамбля, 
нанесет невосполнимый ущерб уникальному куль-
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турному ландшафту острова. Изменение историче-
ских панорам архитектурного ансамбля и Святого 
озера может нанести ущерб выдающейся универ-
сальной ценности памятника, сохранение которой 
является особым требованием, предъявляемым к 
объектам Всемирного наследия ЮНЕСКО».

Вердикт экспертов однозначен: «Необходимо 
переработать архитектурно-градостроительное ре-
шение нового здания, то есть предусмотреть умень-
шение его наземных объемов, высотности, масштаба 
и протяженности фронта и придать ему дискретный 
характер с соблюдением типологически характер-
ной для островной застройки объемно-простран-
ственной композиции и планировочной органи-
зации». После переработки проект должен быть 
вынесен на рассмотрение всего ФНМС. Его эксперты 
предлагают также «проработать возможность раз-
мещения основного экспозиционного комплекса 
музея-заповедника в другом месте», то есть в уже 
существующих зданиях, подлежащих реставрации.

Специалисты настаивают: «Необходимо от-
корректировать по рекомендациям ФНМС проект 
Охранных зон и привести Генеральный план в со-
ответствие с проектом охранных зон, рекомендаци-
ями САР и экспертов».

Представители миссии ЮНЕСКО тоже обеспоко-
ены ситуацией на Соловках. По их мнению, которое 
также было внесено в протокол заседания, «стро-
ительство здания нового музея и реализация Гене-
рального плана могут нанести непоправимый ущерб 
универсальным ценностям Соловецкого архипелага 
и стать причиной лишения Соловков статуса «Объ-
екта всемирного наследия».

сакральное-Мирское-соловки
В то время как эксперты пытаются повлиять на 

решения Министерства культуры и Администрации 
Архангельской области, в Московской Архитектур-
ной Школе группа студентов под руководством пре-
подавателей Наринэ Тютчевой и Антона Петухова 
попыталась в рамках магистерской дипломной ра-
боты провести независимое исследование и пред-
ложить новый комплексный проект развития посел-
ка «Соловецкий».

Традиционно такие исследования базируются 
на принятых официальных регламентирующих до-
кументах. Но в данном случае, поскольку действу-
ющая документация подвержена серьезной спра-
ведливой критике экспертов и не нацелена ни на 
решение социальных проблем поселения, ни на 
сохранение объекта всемирного наследия, студен-
ты вместе с преподавателями решили формировать 

стратегию развития, опираясь на традиции и уни-
версальную ценность этого уникального места. Так 
появилась работа «Сакральное – Мирское – Солов-
ки».

Такой нестандартный подход, то есть рассмотре-
ние всех составляющих жизнедеятельности архипе-
лага через призму «сакральное-мирское», позволил 
увидеть целый ряд проблем. Стало очевидным – 
привычное «рисование» генерального плана – это 
совсем не тот путь, который возможен на Соловках. 
И самое главное – новое строительство, каким бы 
оно не было «современным», не сохранит для бу-
дущих поколений тех Соловков, которые так дороги 
России и всему миру.

Руководство Архангельской области и намест-
ник Спасо-Преображенского монастыря прояви-
ли интерес к работе студентов и во многом ей со-
действовали: давали необходимые комментарии 
и предоставляли материалы для работы, помогли 
организовать две поездки на остров. Предвари-
тельные результаты исследования в марте были 
представлены студентами на открытом заседании у 
губернатора Архангельской области Игоря Орлова и 
на общественном обсуждении на Соловках. Работа 
была принята очень позитивно.

«не ПеРекРаИВая ИСтоРИю: на СолоВках 
обРаЗумят дИкИх туРИСтоВ И СмеСтят 
акЦенты от лагеРного ПРошлого к СлаВе 
РуССкого афона». ПублИКАЦИя  
ИА «НеВсКИе НоВостИ»

Соловецкому архипелагу недолго удавалось по 
замыслу старцев Савватия и Германа оставаться 
затерянном в Белом море. После основания Соло-
вецкого монастыря на остров стали массово при-
езжать паломники. В наши дни Соловецкий архи-
пелаг, называемый «русским Афоном», привлекает 
и верующих туристов, и интересующихся историей 
основанного здесь ГУЛАГа, и любителей уникальной 
природы. Власти Архангельской области собира-
ются ограничить неконтролируемый туристический 
поток и сместить акцент в восприятии Соловков от 
лагерной к духовной жизни России, передает кор-
респондент «Невских новостей».

«Соловки должен посетить каждый думающий 
русский человек», – говорил путешественник и 
телеведущий Юрий Сенкевич. Но, к сожалению, не 
каждый русский человек – думающий. Потому сре-
ди туристов, ежегодно наводняющих Соловецкий 
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остров, много людей неадекватных. Как рассказал 
и.о. губернатора Архангельской области Игорь Ор-
лов, в прошлом году на острове случился пожар, 
который удалось потушить усилиями монахов. Он 
заставил представителей власти задуматься об 
ограничении потока «диких» туристов. 

«Антропогенная нагрузка на остров должна быть 
рассчитана, – заявляет Игорь Орлов. – Сколько го-
стей могут принять Соловки, не потеряв свой образ 
Соловков? Мы рассчитываем эту нагрузку в 2000 че-
ловек одновременно. Соловецкий архипелаг – ме-
сто уникальной природы, и мы планируем сделать 
там заказник. Те, кто приезжает туда дикарем, не 
ценят этого богатства. Поток таких туристов будет 
регулироваться, иначе мы получим выжженный, вы-
топтанный остров, а не русский Афон».

За верой приезжают на Соловецкие острова ты-
сячи паломников, считая эти места одной из глав-
ных русских святынь. Сюда в XV веке пришли в по-
иске одиночества и духовных сил иноки Савватий и 
Герман. Шесть лет они жили здесь – на пустынном 
острове, под Секирной горой, на которой сейчас 
стоит первая в мире церковь-маяк. После смер-
ти Савватия на остров прибыл другой отшельник 
– инок Зосима. Вместе с Германом они построили 
небольшую церковь, которая со временем выросла 
в Спасо-Преображенский Соловецкий мужской мо-
настырь. Монахи искали одиночества и покоя вдали 
от мирской суеты, но Соловецкий остров оказался 
важным стратегическим пунктом, в результате мо-
настырь много лет стоял на защите всего северного 
Поморья. Те, кто не желали жить за толстыми сте-
нами Соловецкого кремля и принимать там палом-
ников и гостей – званых и незваных, уходили на 
соседние острова Соловецкого архипелага, строили 
там скиты и продолжали свой уединенный духов-
ный поиск.

У этих небольших островов, на которых до сих 
стоят скромные монашеские скиты, есть и более 
древняя история. На всех островах, а это Анзер, 
Большая Муксалма, Большой Заяцкий и другие, со-
хранились каменные и земляные лабиринты всех 
уровней сложности: кругло-спиральные, простые 
подковообразные, классические и концентриче-
ски-круговые. Из них всё никак не выбраться уче-
ным-археологам. Одни приписывают лабиринтам 
практическое назначение, утверждая, что это маке-
ты рыболовных ловушек, а то и сами рыболовные 
устройства. Другие считают запутанные ходы объ-
ектами религиозного культа. Споря и доказывая то 
первую версию, то вторую, археологи смогли на-
верняка доказать только то, что древние люди при-

плывали на эти острова, чтобы совершить какие-то 
действия, явно связанные с лабиринтами, а потом 
уходили на материк. По их представлениям, остро-
ва, возникшие посреди моря, были границей с по-
тусторонним миром и для жилья не годились. Ни-
каких ключей к разгадке предки нам не оставили, 
поэтому народ придумал собственные объяснения 
существованию лабиринтов, и Соловецкие острова 
притягивают не только христианских паломников, 
но и с тем же успехом современных язычников и 
любителей сверхъестественного, которые самосто-
ятельно исследуют лабиринты.

К сожалению, святые иноки и их последователи 
не принесли этой земле мира, не защитили своими 
молитвами потомков от беды, а их добровольные 
муки стали предвестниками мук невинных. Уже в 
XVI веке, когда некогда скромный скит разросся 
до размеров маленького государства внутри мона-
стыря, со своими законами, судом, производством, 
промыслом, в подвалах каменного кремля появи-
лась тюрьма. Место добровольного отшельничества 
ради спасения души стало местом принудительного 
заключения, а известность великого Соловецкого 
богомолья соединилась с дурной славой строгой 
государственной темницы. Вольнодумцы, религи-
озные отступники, а то и просто неугодные прави-
телям люди ссылались на Соловки – с царских глаз 
долой.

В 1903 году тюрьму упразднили, но уже в 1920 
году ей на смену пришел концентрационный лагерь 
для военнопленных Гражданской войны, который 
спустя три года вырос в еще более жестокую форму 
заключения – Соловецкие лагеря особого назначе-
ния. Название «Соловки» стало нарицательным для 
всей страны, стало синонимом страшного наказания 
за вольнодумство, и «быть сосланным на Соловки» 
означало уже «не вернуться никогда».

«История Соловков знает многочисленные при-
меры духовного сопротивления безвинно аресто-
ванных узников, которые вопреки физическим и 
моральным страданиям, не утратив человеческого 
достоинства, завершили здесь свой жизненный 
путь. Благодаря подвигам этих людей Соловки из 
символа репрессий стали в нашем сознании сим-
волом единения и святости, ведь и крест – символ 
спасения – когда-то был орудием мучительной каз-
ни. В Соловках ушли из жизни тысячи людей мно-
гих национальностей и различных мировоззрений, 
а земля, где пролита кровь безвинных мучеников, 
почитается всеми религиями как святая», – расска-
зывает фотограф Юрий Бродский, автор книги «Со-
ловки. 20 лет особого назначения».
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По словам Игоря Орлова, перед русской право-
славной церковью, а также российскими СМИ сей-
час стоит задача «перекроить мнение о Соловках» 
и вновь прославить их как русский Афон, а не как 
лагерь. Но наша страна имеет грустную традицию 
перекраивать не только мнение, но и историю и, 
увлекшись одной идеей, забывать или отодвигать в 
тень другие события прошлого. Не открестится ли 
«русский Афон» от своей лагерной истории полно-
стью, и как будет соблюден баланс между разными 
страницами жизни Соловков во время «перекраи-
вания мнения об архипелаге»? Такой вопрос кор-
респондент задал исполняющему обязанности гу-
бернатора Архангельской области Игорю Орлову. 
«Трагедию можно воспринимать как укор наших 
предков, а можно и как наказание за некие грехи, 
которые преподнесены нашему народу, которые 
мы должны нести, когда забыли свое место, корни, 
Бога, историю, – считает он. – Можно говорить, что 
это тюрьма, а можно говорить, что это – место на-
казания за то, что забыли свою прежнюю жизнь. И 
мне кажется, что, рассматривая Соловки и храмы, 
где происходили как и богослужения, так и траге-
дии, мы должны быть объективны. Только люди, 
которые не любят свою страну, не понимают ее, 
пытаются трансформировать Соловки в гигантское 
кладбище».

Сейчас дважды святые Соловецкие острова каж-
дой своей тропкой напоминают о многослойности 
истории. Рядом со скитами на малых островах везде 
захоронения лагерных узников. Они там есть, даже 
если об этом не сообщают специальные таблич-
ки, которых, кстати, в последнее время становится 
всё меньше на острове – все-таки подчищают «не-
удобную» историю. Церковь-маяк на Секирной горе 
восстановлена и украшена свежими иконами, но на 
входной двери оставлен глазок штрафного изоля-
тора – самого страшного места Соловков лагерно-
го периода. В поселке сохранены четыре лагерных 
барака: в одном магазин, в другом фотоэкспозиция, 
в третьем кафе, а в четвертом – бывшем детском ба-
раке, который уже почти развалился на брёвна от 
старости, – живут люди. Вряд ли кому-то из тури-
стов захотелось бы провести в этом месте хотя бы 
одну ночь, а соловчане живут там десятки лет, пото-
му что больше им жить негде – никто для них ничего 
другого не построил.

Ежегодно на Соловки приезжает Патриарх Рус-
ской Православной Церкви, который называет 
остров местом, откуда должно начаться духовное 
возрождение страны. «Как будут возрождаться Со-
ловки, так будет возрождаться и Россия. Как будут 
чувствовать себя Соловки, так будет чувствовать 
себя и Россия», – приводит Игорь Орлов слова па-
триарха.

II. Русская Православная Церковь и общество

РуССкая ЦеРкоВь РаЗРыВает контакты  
С ПРотеСтантамИ шотландИИ И фРанЦИИ

В Московском Патриархате раскритиковали 
решения Пресвитерианской церкви Шотландии 
рукополагать гомосексуалистов и Объединенной 
протестантской церкви Франции – благословлять 
однополые союзы, сообщает Православие.ru.

16 мая 2015 года Генеральная ассамблея церкви 
Шотландии разрешила ординации представителей 
сексуальных меньшинств, состоящих в граждан-
ском союзе, а 21 мая проголосовала за продолже-

ние изучения этого вопроса с целью дальнейшего 
расширения принятого решения. 17 мая Синод Объ-
единенной протестантской церкви Франции допу-
стил возможность благословения так называемых 
«однополых союзов».

Русская Православная Церковь с глубоким разо-
чарованием восприняла эти решения протестант-
ских церквей Шотландии и Франции, поскольку они 
представляются несовместимыми с нормами хри-
стианской морали.

Со скорбью констатируем, что сегодня мы имеем 
новые разделения в христианском мире – не толь-
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III. События в России

«ИнтеРВью ПРеЗИдента РоССИИ  
В.В. ПутИна ИтальянСкому ИЗданИю 
CorrIere della Sera». ПублИКАЦИя  
РИА НоВостИ

Интервью итальянским журналистам Путин дал 
в преддверии своего визита в Италию. Президент 
России посетит 10 июня Милан, где примет участие 
в Национальном дне России на «ЭКСПО-2015» и по-
сетит российский павильон из стекла и дерева. Все-
мирная универсальная выставка-2015 проходит в 
Милане под девизом «Питание – для планеты, энер-
гия – для жизни». Запланированы также контакты 
российского лидера с итальянской стороной. Ита-
лия принадлежит к странам ЕС, которые выступают 
за нормализацию отношений с Москвой, осложнив-
шихся введением санкций на волне украинского 
кризиса.

украина. Проблемы
Украинский кризис стал результатом непрофес-

сиональных действий Запада, у которого ситуация 
вышла из-под контроля, при этом Россия лишь вы-
нужденно реагировала на происходящее, заявил 
Путин. В феврале 2014 года украинский президент 
Виктор Янукович подписал с лидерами оппозиции 
документ об урегулировании внутриполитическо-
го кризиса, который также заверили главы МИД 
Франции, Германии и Польши. Однако на следу-
ющий день перешедшая под контроль оппозиции 
Верховная рада в обход договоренностей измени-
ла конституцию, отстранила Януковича от власти и 
назначила президентские выборы. Смену власти не 
признали в ряде восточных регионов, в частности 
Крым, Донецкая и Луганская области провели ре-
ферендумы о независимости. Крым вошел в состав 
России, а в Донбассе украинские власти в апреле 
начали военную спецоперацию, уже унесшую свы-

ко по богословской тематике, но и по нравственным 
вопросам.

Имея твердую, основанную на Священном Писа-
нии позицию, Русская Православная Церковь после-
довательно заявляет о недопустимости упомянутых 
нововведений в нравственном учении и вынуждена 
пересматривать формат своих отношений с церква-
ми и сообществами, попирающими принципы тра-
диционной христианской морали. Так, в 2003 году 
Русская Православная Церковь приостановила кон-
такты с Епископальной церковью в США в связи с 
тем, что эта церковь возвела в сан епископа откры-
того гомосексуалиста. Сходные причины вызвали 
разрыв отношений с Церковью Швеции в 2005 году, 
когда она приняла решения о благословении одно-
полых союзов.

В последние годы мы внимательно наблюдали 
за дискуссией в церквах Шотландии и Франции. В 
2013 году председатель Отдела внешних церковных 
связей Московского Патриархата митрополит Во-
локоламский Иларион направил письмо руковод-

ству Генеральной ассамблеи Церкви Шотландии с 
выражением тревоги и разочарования по поводу 
допущенной ассамблеей возможности ординаций 
гомосексуалистов и высказал надежду на то, что 
дальнейшее решение этого вопроса будет основано 
на апостольской традиции. К сожалению, эти на-
дежды не оправдались, и слова предостережения 
не были услышаны.

Руководствуясь определениями Архиерейского 
Собора 2008 года относительно того, что «будущее 
отношений со многими протестантскими община-
ми зависит от их верности нормам евангельской и 
апостольской нравственности, на протяжении мно-
гих веков хранимым христианами», и Архиерейско-
го Собора 2013 года, который счел «невозможным 
диалог с теми конфессиями, которые открыто по-
пирают библейские нравственные нормы», Отдел 
внешних церковных связей не видит перспектив 
дальнейшего поддержания официальных контак-
тов с Церковью Шотландии и Объединенной проте-
стантской церковью Франции.
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ше 6400 жизней. «Я считаю, что и причина этого 
кризиса совершенно рукотворная, и это результат 
непрофессиональных действий со стороны нашего 
партнера, и сопровождение этого процесса абсо-
лютно неприемлемое. Хочу еще раз подчеркнуть, 
это совершенно не наш выбор, мы к этому не стре-
мились и вынуждены просто реагировать на то, что 
происходит», – сказал Путин.

Российский президент добавил, что нет пони-
мания, зачем это было сделано. По его словам, ряд 
коллег, в том числе европейских и американских, го-
ворят, что ситуация вышла из-под контроля. «Нуж-
но было добиваться исполнения этого соглашения 
(между президентом Януковичем и оппозицией), 
тем более что под этим соглашением в качестве га-
рантов его соблюдения подписались три министра 
иностранных дел европейских стран. Если этих кол-
лег наших использовали в качестве статистов, а на 
самом деле они и не руководили ситуацией, а ре-
ально в поле, что называется, ситуацией руководил 
посол или резидент ЦРУ США, то тогда они должны 
были сказать: вы знаете что, мы о переворотах не 
договаривались, и мы вас поддерживать не будем, 
идите на выборы», – продолжил Путин.

«Допустим, и у них (американцев) ситуация вы-
шла из-под контроля. Но если бы американцы и 
европейцы сказали тем, кто совершает такие анти-
конституционные действия: мы вас не будем под-
держивать ни при каких обстоятельствах, если вы 
таким образом будете приходить к власти; идите на 
выборы и побеждайте – и у них 100%-ый, кстати го-
воря, был шанс победить, все об этом знают – ситу-
ация развивалась бы совершенно иначе, совершен-
но иначе», – заявил российский президент.

украина. Решения – «Минск-2»
Единственным путем к решению разрешения 

кризиса в Донбассе Путин назвал Минское согла-
шение, выработанное лидерами России, Украины, 
Германии и Франции в феврале 2015 года на основе 
предыдущих, сентябрьских договоренностей. «Это 
самый правильный и, может быть, на сегодняшний 
день единственный выверенный путь к решению 
этой проблемы… Россия заинтересована и будет 
стремиться к полному и безусловному исполнению 
всех Минских соглашений, и другого пути к урегу-
лированию, на мой взгляд, сегодня не существует», 
– сказал президент.

Он заявил, что Москва делает и будет делать 
все от нее зависящее для влияния на самопровоз-
глашенные ДНР и ЛНР, но США и Европа должны со 
свой стороны повлиять на киевские власти для вы-

полнения минских договоренностей. «Мы, конечно, 
со своей стороны делаем и будем делать всё, что от 
нас зависит, чтобы оказать влияние на власти не-
признанных, самопровозглашённых республик – 
Донецкой и Луганской республик. Но не всё от нас 
зависит. Наши партнёры и в Европе, и в Соединён-
ных Штатах должны оказать соответствующее вли-
яние на киевские власти сегодня», – сказал Путин.

«Проблема в том, что представители сегодняш-
них киевских властей не хотят даже за один стол 
переговоров с ними садиться. И на это мы не можем 
повлиять. На это могут повлиять только наши евро-
пейские и американские партнёры… У нас нет на 
них такого влияния, какое есть в США и в Европе, 
чтобы киевские власти выполняли всё, о чём дого-
ворились в Минске», – добавил президент.

украина. Решения – статус донбасса
При этом глава российского государства напом-

нил, что лидеры самопровозглашенных республик 
публично заявили о готовности рассмотреть воз-
можность считать себя частью украинского госу-
дарства – при выполнении минских договорённо-
стей. «Вы знаете, это принципиальная вещь. Думаю, 
что вот эта позиция должна быть воспринята как 
серьёзное, как хорошее предварительное условие 
для начала серьёзных переговоров», – сказал пре-
зидент.

Отвечая на вопрос, может ли на востоке Украины 
повториться крымский сценарий, Путин напомнил, 
что решение о воссоединении Крыма с Россией 
было основано на волеизъявлении местных жите-
лей (97% в Крыму и 96% в Севастополе проголо-
совали за присоединение к России), а в Донецке 
и Луганске люди проголосовали за независимость 
(на референдумах ставился лишь вопрос о государ-
ственной самостоятельности самопровозглашен-
ных республик). «Вы знаете, крымский сценарий 
связан не с позицией России, он связан с позицией 
людей, которые проживают в Крыму… В Донецке и 
Луганске люди проголосовали за независимость, и 
там ситуация другая. Но самое главное, что мы все 
должны усвоить, что нужно уважать всегда настрое-
ние и выбор людей», – сказал Путин.

«А если кто-то хочет, чтобы эти территории оста-
вались в составе Украины, то нужно этим людям до-
казать, что в составе единого государства жить им 
будет лучше, комфортнее, надежнее, в рамках это-
го государства они смогут обеспечить свою жизнь 
и будущее своих детей», – продолжил президент и 
добавил, что убедить этих людей с помощью оружия 
невозможно.
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Путин также напомнил, что украинским властям 
нужно провести конституционную реформу, обе-
спечив автономные права территориям непризнан-
ных республик, принять закон о проведении там 
местных выборов и закон об амнистии, начать эко-
номическую и социальную реабилитацию этих тер-
риторий. Соответствующие обязательства закре-
плены в «Минске-2». «Сегодняшние центральные 
киевские власти их просто отгородили от основной 
территории страны, прекратили там все социальные 
выплаты: пенсии, пособия, – отключили банковскую 
систему, на самом деле создали условия к невоз-
можному получению регулярного энергоснабжения 
и так далее, то есть, понимаете, там гуманитарная 
катастрофа», – напомнил Путин.

украина. Решение – перемирие
В ходе интервью, которое записывалось не-

сколько дней назад, президент отметил, что в целом 
активные боевые действия в Донбассе прекраще-
ны. «В целом это сделали. Есть перестрелки; к со-
жалению, до сих пор и жертвы есть, но нет крупно-
масштабных боевых действий, стороны разведены», 
– добавил президент. Но после этого произошли 
ожесточенные бои в районе Марьинки, к западу от 
Донецка, стороны обвинили друг друга в обстре-
лах. Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков в 
этой связи заявил, что комментарий об отсутствии 
крупномасштабных боевых действий «потерял ак-
туальность». 

«Он не потерял актуальность в том плане, что 
для мира сделано все, согласован план действий – 
минские договоренности… Лелеяли все-таки все 
надежды на то, что они будут выполняться… Но 
ситуация меняется очень динамично», – пояснил 
пресс-секретарь журналистам.

Нынешнее крупномасштабное нарушение режи-
ма прекращения огня на Украине приводит к тому, 
что надежд на реализацию минских договоренно-
стей становится все меньше, заявил Песков. «Но 
такие обострения – во-первых, нарушение режима 
прекращения огня, потом крупномасштабное на-
рушение режима прекращения огня, конечно, этой 
надежды на реализацию минского плана все-таки 
становится все меньше и меньше, а обеспокоенно-
сти все больше и больше», – сказал он.

украина. Экономика – связи с ес
Путин также напомнил, что в Минске лидеры Гер-

мании и Франции обязались оказать техническую 
поддержку для восстановления сегмента банков-
ской системы в Донбассе. «Есть определённые обя-
зательства, которые наши европейские партнёры 

взяли на себя, в том числе обещали содействовать 
возрождению банковской системы на этих террито-
риях. И, наконец, если уж мы говорим о том, кто что 
может, должен сделать, – я считаю, что, конечно, Ев-
росоюз мог бы оказать гораздо более масштабную 
финансовую помощь Украине», – сказал Путин.

Украина находится в тяжелом политическом 
кризисе, который сказывается на экономике и бюд-
жетной сфере и ставит страну на грань дефолта. В 
2014 году Еврокомиссия перечислила Украине 1,36 
миллиарда евро в рамках двух программ макрофи-
нансовой помощи. В апреле 2015 года ЕС одобрил 
третий пакет на 1,8 миллиарда евро. При этом отме-
на в ЕС пошлин на товары с Украины не обернулась 
ростом украинского экспорта, обратил внимание 
российский президент. С другой стороны, Россия – 
хороший рынок сбыта для украинских товаров, но 
Киев в одностороннем порядке прекратил сотруд-
ничество по многим направлениям, продолжил Пу-
тин. «Вот Евросоюз обнулил в одностороннем по-
рядке свои таможенные пошлины перед Украиной. 
Объемы продаж на европейский рынок со стороны 
Украины не увеличились. Почему? Продавать не-
чего. Нет ничего такого, что было бы востребовано 
по качеству и по цене на европейском рынке, кроме 
того, что уже продавалось раньше», – сказал пре-
зидент. 

ЕС продлил односторонние торговые преферен-
ции на большинство товаров с Украины до 31 де-
кабря 2015 года из-за отсрочки вступления в силу 
подписанного в 2014 году соглашения о свободной 
торговле.

украина. Экономика – отрыв от России
В России есть рынок сбыта для украинских това-

ров, «но в одностороннем порядке многое прекра-
щено украинской стороной», сказал Путин. «Наши 
боевые вертолеты на 100% получали двигатели с 
Украины – поставки прекращены. Мы уже построили 
один завод в Петербурге, в этом году будет второй 
завод, а производство этой продукции на Украине 
будет полностью свернуто, потому что ни в Италии, 
ни во Франции, ни в Германии такие двигатели ни-
кому не нужны и не будут нужны. Что-то перевести 
в какую-то другую плоскость невозможно, нужны 
миллиардные инвестиции», – добавил он.

Президент также заявил, что, если Украина во-
йдет в энергетическую систему ЕС, России придется 
потратить до 10 миллиардов евро на строительство 
дополнительных линий электропередачи. «Бал-
тийские страны присоединились к Евросоюзу, ну и 
слава Богу, и хорошо. Но вот теперь нам говорят, 
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что эти страны – а они входили в энергетическую 
систему бывшего Советского Союза и энергосистему 
России – они должны перейти в энергосистему Ев-
росоюза. Мы спрашиваем: “Есть какие-то проблемы 
с энергоснабжением или что, что происходит, поче-
му это нужно сделать?” – “Нет, проблем нет, но вот 
так мы решили, так будет лучше”», – сказал Путин.

В этой связи Россия вынуждена будет строить 
дополнительную инфраструктуру, «поскольку ли-
нии электропередачи шли через прибалтийские 
страны в некоторые регионы России и наоборот, 
а всё это будет переключено теперь в Европу, мы 
должны будем построить дополнительные, не су-
ществующие сегодня линии электропередачи у нас, 
чтобы обеспечить передачу электроэнергии. Всё 
это будет нам стоить где-то 2–2,5 миллиарда евро», 
– заявил президент.

От Украины не требуют стать частью энергоси-
стемы ЕС, но это рассматривается как возможность, 
сказал Путин. «Если это произойдёт, то мы вынуж-
дены будем истратить на те же цели уже не 2–2,5 
миллиарда, а где-то, может быть, 8–10 миллиардов 
евро», – оценил глава российского государства.

отношения с западом. Экономика
В этой связи президент задался вопросом об 

идее создания общего экономического простран-
ства от Лиссабона до Владивостока. Эта инициати-
ва, с которой Путин выступил в 2012 году, получи-
ла ранее поддержку многих европейских лидеров. 
«Восточное партнёрство Евросоюза (проект разви-
тия отношений с постсоветскими странами Европы 
и Кавказа, кроме России) – оно преследует какую 
цель: интегрировать всё постсоветское простран-
ство в единое пространство с Европой, повторяю 
третий раз, от Лиссабона до Владивостока, или что-
то отрезать и создать новую границу между сегод-
няшней Россией и всей западной частью, включая, 
допустим, сегодня и Украину, Молдову?» – сказал 
российский лидер.

«Мы никогда не относились к Европе, как к лю-
бовнице. Я сейчас говорю абсолютно серьёзно. Мы 
всегда предлагали серьёзные отношения», – отве-
тил Путин на просьбу прокомментировать бытую-
щее мнение, что Россия чувствует себя брошенной 
со стороны Европы, как любовница бросает любов-
ника. При этом, пояснил президент, складывается 
впечатление, что Европа старалась строить отно-
шения с Москвой на материальной основе, «причём 
исключительно в свою пользу». «Здесь и известный 
“Третий энергетический пакет”, и недопуск наших 
товаров в области атомной энергетики на европей-

ский рынок, несмотря на все договорённости. Здесь 
нежелание признать законность наших действий и 
нежелание сотрудничать с интеграционными объе-
динениями на постсоветском пространстве, я имею 
в виду Таможенный союз, который мы создали и 
который сейчас перерос в Евразийский экономиче-
ский союз. Потому что, когда страны Европы инте-
грируются, это нормально, а если мы на постсовет-
ском пространстве делаем то же самое – пытаются 
это объяснить стремлением России к воссозданию 
какой-то империи? Почему такие подходы, не пони-
маю», – сказал Путин.

отношения с западом. Проблемы – только в от-
вет

Россия не виновата в ухудшении отношений с 
Евросоюзом и не говорит в конфликтном тоне, а 
действует лишь в ответ на угрозы в свой адрес, при-
чем в ограниченном масштабе, заявил Путин. При 
этом он уверен, что отношения следует строить на 
долгосрочной основе сотрудничества, а не противо-
стояния. «Я уверен, что не Россия виновна в том, 
что наши отношения между Российской Федераци-
ей и странами Евросоюза ухудшились. Это не наш 
выбор, нам его навязали наши партнеры, не мы вво-
дили какие-то ограничения в торговле, экономиче-
ской деятельности – это против нас ввели, а мы вы-
нуждены были принять ответные защитные меры», 
– сказал он.

«Россия ни с кем не говорит в конфликтном 
тоне… Все, что мы делаем, – это просто ответ на 
угрозы, которые возникают в наш адрес. Причем мы 
делаем это в совершенно ограниченном объеме и 
масштабе, но таком, который гарантированно обе-
спечил бы безопасность России», – продолжил пре-
зидент.

Путин напомнил, что предлагал американским 
партнерам не выходить в одностороннем порядке 
из Договора по противоракетной обороне (1972), а 
систему ПРО делать в сотрудничестве России, США и 
Европы, но это предложение было отклонено. США 
покинули договор в 2001 году. «Конечно, мы тогда 
сразу сказали: хорошо, это дорогостоящая система, 
еще неизвестна ее эффективность, но чтобы, безус-
ловно, обеспечить стратегический баланс, мы будем 
развивать наш стратегический наступательный по-
тенциал, будем думать над системами преодоления 
противоракетной обороны. И должен вам сказать, 
что мы значительным образом продвинулись в этом 
направлении», – сказал российский президент.

Он напомнил, что военные расходы США больше, 
чем военные расходы всех стран мира вместе взя-
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тые, а совокупные военные расходы стран НАТО в 
десять раз превышают российские. Суммарные во-
енные расходы стран НАТО в 2013 году составили 1 
триллион долларов (почти 600 миллиардов из них 
приходятся на США), российский военный бюджет 
– 68 миллиардов долларов, с запланированным ро-
стом до 98 миллиардов к 2016 году. К тому же, про-
должил Путин, в отличие от Америки, у России прак-
тически нет военных баз за границей. Кроме того, 
в начале 1990-х Россия прекращала полеты страте-
гических самолетов в отдаленных районах, а США 
продолжили летать вдоль российских границ, так 
что Россия позже тоже восстановила такие полеты. 
Он также обратил внимание, что американские под-
лодки находятся на постоянном дежурстве у Норве-
гии и подлетное время их ракет до Москвы – 17 ми-
нут. «А мы и с Кубы давно убрали даже всякие базы, 
которые не имеют стратегического значения. И вы 
хотите сказать, что мы себя агрессивно ведем? Вы 
сами упомянули о расширении НАТО на восток. Но 
мы никуда не двигаемся – это инфраструктура НАТО 
двигается к нашим границам, в том числе военная 
инфраструктура», – сказал российский президент.

отношения с западом. Проблемы – напрасные 
страхи

При этом он развеял опасения, что Россия может 
напасть на страны НАТО, и предположил, что ряд 
государств стремятся играть роль прифронтовых, 
чтобы получать дополнительную поддержку, а США 
внешняя угроза нужна для сохранения лидерства в 
атлантическом сообществе. «Что касается опасений 
каких-то стран по поводу возможных агрессивных 
действий России – думаю, что только нездоровый 
человек, и то во сне, может себе представить, что 
Россия вдруг нападет на НАТО… Хочу вам сказать, 
нечего бояться Россию. Мир настолько изменился, 
что люди в здравом уме не могут себе представить 
такого крупномасштабного военного конфликта се-
годня. Нам есть чем заниматься, уверяю вас», – ска-
зал Путин.

«В некоторых странах просто, мне кажется, 
спекулируют на страхах в отношении России. Не-
которые хотят играть роль таких прифронтовых 
стран, которым за это нужно чем-то дополнительно 
помогать: или в военном плане, или в экономиче-
ском, финансовом, каком угодно другом. Поэтому 
поддерживать эту идею бессмысленно, под ней нет 
никаких оснований. Но кто-то, может быть, заинте-
ресован в том, чтобы поддерживать такие страхи», 
– добавил президент.

Он предположил, что США не очень хочется 
сближения России и Европы, а хочется сохранить 

лидерство в атлантическом сообществе – а для это-
го нужна внешняя угроза. «Ирана явно недостаточ-
но – не та угроза, не очень страшно. Кем пугать? 
Откуда ни возьмись кризис на Украине. Россия вы-
нуждена реагировать. Может быть, это специально 
сделано, я не знаю. Но не мы это делаем», – сказал 
глава государства.

отношения с западом. Решения
По его мнению, отношения России и Запада 

должны строиться не в логике противостояния, а на 
философии сотрудничества. «Мы не чувствуем, что 
нас кто-то обманул или как-то некорректно посту-
пил с нами, дело совершенно не в этом. Дело в том, 
что отношения должны строиться на долгосрочной 
основе – не в логике противостояния, а руковод-
ствуясь философией сотрудничества», – сказал Пу-
тин.

Путин заявил, что его итальянские партнеры 
руководствовались интересами Италии и считали, 
что для их обеспечения нужно поддерживать до-
брые отношения с Россией «вне зависимости от 
внутриполитической конъюнктуры». По его словам, 
отношения двух стран носили привилегированный 
характер и в политике, и в экономике: за несколько 
предыдущих лет объем товарооборота вырос в 11 
раз – почти до 49 миллиардов долларов. Именно 
Италия предложила создать консультативный Совет 
Россия – НАТО, который «стал таким заметным фак-
тором обеспечения безопасности в Европе».

«Мы готовы… идти дальше в развитии наших от-
ношений настолько, насколько будут готовы к этому 
наши итальянские партнеры. Надеюсь, что и моя 
предстоящая поездка в Милан тоже будет служить 
как раз этим целям», – сказал Путин.

Россия и США также продолжают совместную 
работу по многим направлениям, в частности по 
иранской ядерной программе, выступают союзни-
ками в нераспространении оружия массового пора-
жения и борьбе с терроризмом, продолжают диалог 
о контроле над вооружением, заявил Путин. «Мы 
не просто партнеры, но, я бы сказал, мы союзники 
в вопросах нераспространения оружия массового 
уничтожения. Мы, безусловно, союзники в борьбе 
с терроризмом. Есть и другие направления взаи-
модействия… У нас много на самом деле вопросов, 
над которыми мы продолжаем работать совместно», 
– сказал российский президент.

Комментируя решение ряда западных лидеров 
не приезжать в Москву на торжества к 70-летию По-
беды, Путин сказал, что «это, конечно, их выбор… 
они просто за текущей непростой конъюнктурой 
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IV. За рубежом

мИтРоПолИт кИеВСкИй И ВСея укРаИны 
онуфРИй ПРИЗВал оСтаВИть Злобу  
И СохРанИть бРатСкИе отношенИя укРаИнЦеВ 
И РуССкИх

«Продолжается небывалая информационная во-
йна. Пропаганда разрушает братские взаимоотно-
шения между народами и разрывает даже кровные 
родственные связи. Где нам искать спасения? Как 
преодолеть невзгоды и раздор, когда между бра-
тьями по вере обильно посеяны семена вражды и 
междоусобиц, которые дают свои кровавые всхо-
ды?» – говорится в послании митрополита к пастве 
и духовенству, сообщает сайт Украинской Право-
славной Церкви Московского патриархата.

Как подчеркнул он, необходимо сделать все 
возможное, чтобы прекратить войну и установить 
долгожданный мир на Украине. «Для духовенства 
являются недопустимыми любые призывы к во-
енной агрессии и вражде. Ни в коем случае мы не 
имеем права оправдывать войну религиозными ло-
зунгами. Я призываю православных, которые на-
ходятся сегодня по разные стороны вооруженного 

конфликта, увидеть друг в друге братьев и стать на 
путь примирения», – сказано в послании.

«В могилах уже нет ни правых, ни левых. В гро-
бах сегодня лежат чада нашей Церкви и на востоке, 
и в центре, и на западе Украины. Если мы не остано-
вим войну в своих сердцах, она будет только нака-
ляться снаружи», – добавил митрополит Онуфрий.

деСяткИ СВященнИкоВ укРаИнСкой  
ПРаВоСлаВной ЦеРкВИ моСкоВСкого  
ПатРИаРхата ПокИдают укРаИну, оПаСаяСь 
РаСПРаВы

«Численность священников, вынужденных поки-
нуть Украину, исчисляется десятками. Точная стати-
стика сейчас невозможна. Они уезжают из Украины 
под давлением. Их семьям угрожают убийствами, 
им самим грозит физическое насилие», – отметил 
заведующий сектором межрелигиозных контактов 
синодального Отдела внешних церковных связей 
священник Димитрий Сафонов на конференции 

международных отношений не увидели гораздо бо-
лее серьёзных вещей, связанных не только с про-
шлым, но и с необходимостью бороться за наше 
общее будущее». Он добавил, что трагедию Второй 
мировой войны нельзя забывать, чтобы ничего по-
добного не повторилось.

Новые вызовы
«Сегодняшний терроризм во многих его прояв-

лениях очень похож на нацизм, и разницы, по сути, 
никакой нет», – сказал российский президент и 
добавил, что терроризм, политическая нестабиль-
ность и нелегальная миграция во многом связаны 
с нехваткой продовольствия на планете, для обсуж-
дения которой собрались участники выставки.

«От того, как он (вопрос с нехваткой продоволь-
ствия) будет решаться, будут зависеть многие другие 

вопросы, которые, на первый взгляд, с этой пробле-
мой не связаны – имея в виду и неустойчивость, по-
литическую неустойчивость целых регионов мира, 
террористическую активность и так далее, ведь это 
всё взаимосвязано. Волна нелегальных мигрантов, 
которая захлёстывает Италию и всю Европу сегод-
ня, это тоже с этим связано», – сообщил Путин.

Говоря об участии России в решении глобаль-
ных продовольственных проблем, президент заме-
тил, что по программам ООН она направляет на эти 
цели свыше 200 миллионов долларов. Россия также 
уделяют большое внимание развитию сельского хо-
зяйства, которое каждый год растет ускоренными 
темпами. «Думаю, что у нас самая большая пашня в 
мире и самые большие запасы пресной воды, имея в 
виду, что Россия – самая большая страна в мире по 
территории», – сказал Путин.
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ОБСЕ по борьбе с нетерпимостью и дискриминаци-
ей в отношении христиан. Он привел статистику, со-
гласно которой в ходе вооруженного конфликта на 
востоке Украины 77 храмов и монастырей постра-
дали или были разрушены. По словам священника, 
на Западной Украине преступления в религиозной 
сфере проявляются в захвате храмов Украинской 
Православной Церкви Московского патриархата. 

«На сегодняшний день достоверно известно 
о насильственном захвате 19 храмов Украинской 
православной церкви со стороны так называемо-
го Киевского патриархата. Эта религиозная орга-
низация была образована в 1992 году на Украине 
и не признана ни одной из Православных церквей 
мира», – заявил священник, слова которого приво-
дит Интерфакс.

По его мнению, все действия против Украинской 
Православной Церкви «обусловлены именно нена-
вистью на религиозной и национальной почве». 

Ранее управделами Украинской православной 
церкви митрополит Бориспольский и Броварской 
Антоний пожаловался президенту Украины Петру 
Порошенко на захваты храмов. «В Ровенской, Киев-
ской, Львовской, Тернопольской, Волынской, Чер-
касской областях осуществлены попытки силового 
противозаконного захвата приходов Украинской 
православной церкви. На данный момент зафикси-
рован захват 20 приходов нашей Церкви. Еще на 8 
приходах сохраняется крайне напряженная ситу-
ация», – заявлял митрополит на встрече П. Поро-
шенко с членами Всеукраинского совета церквей и 
религиозных организаций. Как отметил иерарх, все 
это происходит «с фактического согласия органов 
местной государственной власти». Митрополит со-
общил, что на Донбассе, где действует 1100 право-
славных храмов и 17 монастырей, в результате бо-
евых действий уничтожено 9 церквей УПЦ, еще 77 
храмов получили повреждения.

мИтРоПолИт теРноПольСкИй И кРеменеЦкИй 
СеРгИй ПРоВел ПеРегоВоРы  
С ПРедСтаВИтелямИ обСе

В последние дни мая состоялась встреча ми-
трополита Тернопольского и Кременецкого Сергия 
с представителями Специальной мониторинговой 
миссии ОБСЕ на Украине Марком Киршбаймом и Ле-
шеком Коцик, сообщает Православие.ru со ссылкой 
на пресс-службу Украинской Православной Церкви.

Участники встречи обсудили вопросы соблюде-
ния на Украине прав человека, в частности в связи 
со случаями провокаций в отношении общин Укра-
инской Православной Церкви. Митрополит Терно-
польский и Кременецкий Сергий выразил обеспоко-
енность в связи с захватами храмов в селах Бутин, 
Новостав, а также все более частыми попытками за-
хвата культовых зданий УПЦ в селах Башуки, Коло-
сова и Кулики Кременецкого района Тернопольской 
области.

Стороны рассмотрели факты распространения 
дезинформационных и дискредитирующих обраще-
ний со стороны органов власти и частных лиц, ко-
торые необоснованно обвиняют Свято-Успенскую 
Почаевскую Лавру в антиукраинской пропаганде 
и поддержке сепаратизма. Иностранные наблюда-
тели получили материалы и документы, подтверж-
дающие факты правонарушений в отношении ве-
рующих Украинской Православной Церкви, а также 
смогли выслушать представителей приходов, ко-
торые стали непосредственными жертвами прово-
кационных действий и нападений, в том числе, во 
время захватов храмов УПЦ на территории Терно-
польской, Волынской и Ровенской областей.

Вместе с тем, было рассмотрено резонансное 
дело о захвате храма в селе Угринов Волынской об-
ласти. В настоящее время при бездействии власти 
жизнь и здоровье его настоятеля священника УПЦ 
протоиерея Ростислава Сапожника находится в 
опасности. Имеются факты угроз священнослужи-
телю о его выселение из предоставленного жилья, 
несмотря на то, что у священника есть двое несо-
вершеннолетних детей. Напомним, что при актив-
ном участии предпринимателя, депутата Волынско-
го областного совета А. Турако 18 марта 2015 был 
захвачен храм УПЦ в с. Угринов, после чего насто-
ятель протоиерей Ростислав вместе с изгнанной 
общиной был вынужден совершать богослужения в 
своем доме.

«РегИоны недоВольны ВлаСтямИ».  
ПублИКАЦИя гАзеты «ВестИ» (КИеВ)

Украинцы не доверяют власти, считают, что стра-
на движется в неправильном направлении, и хотят 
децентрализации власти. Такой вывод сделало об 
Украине правительство Канады, заказавшее гло-
бальное социологическое исследование несколь-
ким международным компаниям и украинскому 
«Рейтингу». Правда, несмотря на большое коли-
чество опрошенных (17 000), репрезентативным в 
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отношении всей страны этот опрос назвать нельзя: 
во-первых, он проводился только в областных цен-
трах, во-вторых, совсем не охвачен Донбасс. Одна-
ко настроения в 22 облцентрах на март месяц про-
иллюстрированы весьма детально.

Президента любит львов
Доверие к политикам и органам власти отлича-

ется в зависимости от региона, однако только ре-
гиональными особенностями не объясняется. Так, 
Петру Порошенко доверяют или скорее доверяют 
57% львовян, 53% жителей Хмельницкого и 48% 
черновчан. На этом список городов, в которых ба-
ланс доверия/недоверия к Порошенко позитивен, 
исчерпывается – во всех остальных облцентрах 
недоверяющих больше, причем внизу списка нахо-
дятся все города юго-востока. Однако там не только 
они: в Одессе доверяют президенту 29%, а не до-
веряют – 64%, Николаев – 22%, не доверяют – 71%, 
Житомир – 25% и 60% соответственно, Харьков – 
26% и 60% соответственно. В Киеве доверяют 47%, 
не доверяют – 50%.

...премьера – никто
В отношении премьера Арсения Яценюка цифры 

хуже: ни в одном городе он не имеет положитель-
ного баланса доверия/недоверия. Лучше других к 
нему относятся те же Львов (44% против 49%), Чер-
новцы (44% против 50%) и Хмельницкий (42% про-
тив 55%). Антипремьерская тройка выглядит так: 
Харьков (16% против 79%), Николаев (17% против 
77%), Одесса (18% против 75%). Киев и здесь в се-
редине – 37% и 61% соответственно.

...и турчинова тоже
Но хуже всего с доверием населения у секрета-

ря СНБО Александра Турчинова. Даже в тройке наи-
более лояльных к нему городов баланс настроений 
резко негативный: Черновцы – 37% против 54%, 
Тернополь – 30% против 67%, Киев – 38% против 
69%. Тройку наиболее нелояльных к Турчинову го-
родов составляют: Одесса (10% и 80%), Николаев 
(11% и 79%), Харьков (11% и 69%). Кстати, Тур-
чинову принадлежит два антирекорда: в Одессе и 
Николаеве ему полностью доверяет всего 1%, а в 
Николаеве полностью не доверяют 58%.

страна идет не туда
Не лучше ситуация с ответом на вопрос: «В пра-

вильном ли направлении движется страна» – ни в 
одном городе нет положительного баланса ответов. 
Лучше всего ситуация обстоит в Киеве (да – 36%, 
нет – 47%), Черновцах (34% и 45%) и Львове (28% 
и 51%). Однако в большинстве облцентров отрица-
тельный баланс превышает 50%, а наиболее пес-

симистично настроены Луцк (11% и 75%), Харьков 
(12% и 72%) и Николаев (13% и 73%).

Интересно, что эти цифры никак не корреспон-
дируются с желанием людей идти на выборы. Тут в 
лидерах находится Львов – 77% точно или скорее 
всего пойдут на выборы парламента, если их назна-
чат. За ним идут Ивано-Франковск (68%) и Винни-
ца (66%). Меньше всего желающих идти к урнам в 
Одессе (31%), Херсоне (35%) и Николаеве (40%).

Впереди садовой и Кернес
В отличие от руководителей государства, мэры 

ряда городов пользуются доверием населения. Яв-
ным лидером по показателю полного или частично-
го доверия является львовянин Андрей Садовой с 
рейтингом 67% и антирейтингом 26%, за ним идет 
харьковчанин Геннадий Кернес – 48% и 34% соот-
ветственно, а замыкает тройку лидеров черновча-
нин Алексей Каспрук – 49% и 42%. Положительный 
баланс доверия/недоверия имеют также мэры Тер-
нополя (51% и 47%) и Ивано-Франковска (46% и 
40%), а вот Виталий Кличко этим похвастаться не 
может: ему доверяют 29%, не доверяют 66%. Худ-
шим же мэром облцентра стал ужгородец Виктор 
Погорелов: 16% доверия и 76% недоверия.

Интересно, что при столь различном отношении 
к местной власти все опрошенные города едины в 
желании не доверять Киеву назначение губерна-
торов и глав районных администраций, выбирая их 
напрямую. Причем больше всего хотят получить та-
кую автономию от центра Ивано-Франковск (92%), 
Запорожье (91%) и Тернополь (89%). Меньше все-
го желающих усилить местную власть в Житомире 
(57%), Полтаве и Херсоне (по 61%).

Народ готов давать взятки
Украинцы дали парадоксальные ответы на во-

просы по теме коррупции. С одной стороны, во всех 
облцентрах жители полностью или частично при-
знают, что коррупция является серьезной пробле-
мой (от 81% в Черновцах до 98% в Запорожье). С 
другой, на вопрос: готовы ли вы дать взятку, чтобы 
решить свою проблему, большинство почти во всех 
городах ответило «да». Впереди всех Ивано-Фран-
ковск и Тернополь, где готовы дать взятку 82%, а не 
дадут ее только 2% и 5% соответственно.

Меньше всего готовы давать взятки в Ровно 
(27%) и Харькове (34%), однако даже в этих горо-
дах большинство за неопределившимися (то есть 
теми, кто не задумывался о такой необходимости). 
Что касается принципиальных противников взя-
ток, то максимальное число их в Ужгороде (17%) и 
Харькове (16%). Киев по взяточничеству в лидерах: 
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70% готовы подмазать чиновника и лишь 7% против 
этого.

Харьков назвал себя русскоязычным на 84%
Отличными от официальных оказались данные 

по родному языку, используемому в быту. Так, если 
во всех западноукраинских городах преоблада-
ющим (92–97%) языком является украинский (а 
русский в Тернополе вообще получил 0%), то уже в 
ряде городов центрального региона картина иная: в 
Киеве украиноязычными себя назвали 27%, русско-
язычными – 32%, двуязычными – 40%, в Чернигове 
– соответственно 27%, 41% и 31%, в Кировограде – 
25%, 26% и 49%, в Сумах – 17%, 27% и 51%.

И вовсе отличной от официальной является 
картина в городах юго-востока. В самом украино-
язычном из них – Херсоне – 11% выбрали украин-
ский, 62% – русский, 25% – оба языка. По другим 
ситуация такова: Днепропетровск – 8%, 58% и 32%, 
Запорожье – 3%, 66% и 30%, Николаев – 6%, 71% 
и 23%, Одесса – 6%, 78% и 15%. А наиболее рус-
скоязычным, в отсутствие Донецка и Луганска, ока-
зался Харьков: украинский тут выбрали 4%, русский 
– 84%, оба языка – 11%.

оон ПРИЗнает «СокРушИтельный  
гуманИтаРный кРИЗИС» на ВоСтоке  
укРаИны

В ООН заявляют о по-прежнему нестабильной 
ситуации на востоке Украины. Периодически воз-
обновляющиеся боевые действия и сильный гу-
манитарный кризис вынуждают многих граждан 
искать убежища в подземных укрытиях или в сосед-
них странах. Об этом сообщает официальный сайт 
международной организации, на который ссылает-
ся Православие.ru.

В своем последнем докладе о кризисе в Украине 
Управление ООН по координации гуманитарных во-
просов (УКГВ) обрисовало суровый портрет повсед-
невной жизни в затронутых конфликтом районах. 
Ежедневно сообщается о новых потерях. По дан-
ным УКГВ, в период с середины апреля 2014 года по 
14 мая 2015 года зарегистрировано минимум 6334 
человек убитых и 15 752 раненых, в то время как 
неразорвавшиеся мины представляют постоянную 
угрозу жизни гражданского населения. 

На фоне этих событий министерство социаль-
ной политики зарегистрировало около 1,3 милли-
она внутренних переселенцев, численность кото-
рых увеличилась примерно на 44 000 человек за 

последние три недели. Кроме того, люди массово 
выезжают из страны. Управление Верховного ко-
миссара ООН по делам беженцев (УВКБ) сообщает, 
что около 857 000 украинцев попросили убежище, 
вид на жительство или другие формы легального 
пребывания в соседних странах, за последние две 
недели их численность увеличилась на 23 000 че-
ловек.

Жизнь в зоне боевых действий на востоке Украи-
ны также нестабильна с медицинской точки зрения, 
поскольку спектр оказываемых услуг становится 
все более ограниченным из-за нехватки лекарств 
и медицинского оборудования. По данным ООН, в 
гуманитарной помощи нуждаются 3,2 миллиона жи-
телей востока Украины.

оон ПодВеРгла ЦенЗуРе ПРоходящую  
В женеВе ВыСтаВку к 70-летИю Победы

Выставку «Помни... Мир спас советский сол-
дат!», посвященную 70-летию Великой Победы, в 
женевском Дворце наций подвергли цензуре по 
требованию культурного комитета ООН, сообщил 
постоянный представитель России при отделении 
ООН Алексей Бородавкин.

Из экспозиции были изъяты стенды, посвящен-
ные освобождению Восточной Европы Красной ар-
мией, поскольку их не удалось согласовать с пред-
ставителями Польши, Румынии и Болгарии. Стенды, 
посвященные освобождению Чехословакии и 
Югославии, также были убраны, сообщает газета 
«Известия».

О цензуре в ООН написал министру культуры 
России Владимиру Мединскому постоянный пред-
ставитель России при отделении ООН Алексей Бо-
родавкин. «В нынешней непростой международной 
ситуации доведение до широких масс мировой об-
щественности правды о минувшей войне, к сожале-
нию, сталкивается с немалыми трудностями. Сама 
историческая память нередко оказывается залож-
ницей политических игр. Так, не удалось получить 
необходимое согласие наших восточноевропейских 
партнеров на демонстрацию материалов, повеству-
ющих об освобождении этих стран Красной арми-
ей», – говорится в письме.

Кроме того, по словам Алексея Бородавкина, 
«снятию подлежат разделы выставки, отражающие 
приход фашистов к власти, а также злодеяния Тре-
тьего рейха, связанные с массовым истреблением 
людей в концентрационных лагерях».
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Мультимедийная выставка «Помни... Мир спас 
советский солдат!» организована Российским во-
енно-историческим обществом (РВИО). Она экспо-
нировалась в Новом Манеже в Москве, в Смоленске, 
а в данный момент находится в Волгограде. В Рос-
сии выставку посетило около 100 000 человек. От-
крытие выставки в Женеве состоялось 21 мая.

Один из организаторов проекта – Сергей Щер-
баков называет запреты культурного комитета ООН 
актом цензуры. «На мой взгляд, происходит перепи-
сывание истории. Есть некие исторические факты, 
зафиксированные в документах. Сложно спорить с 
тем, что сотни тысяч советских солдат погибли, ос-
вобождая территории Восточной Европы от нациз-
ма. А теперь эти страны не хотят об этом вспоми-
нать», – недоумевает Щербаков.

По словам организатора экспозиции, предста-
вители ООН инспектировали «каждую фотографию 
и каждую подпись». Напомним, ранее президент 
России Владимир Путин призвал защищать правду 
о Второй мировой войне и твердо противостоять 
любым попыткам фальсифицировать исторические 
факты.

В ВатИкане наЗВалИ легалИЗаЦИю  
одноПолых бРакоВ ПоРаженИем  
челоВечеСтВа

Итоги референдума, в ходе которого большин-
ство проголосовавших жителей Ирландии под-
держали легализацию однополых браков в стране, 
являются не только «поражением принципов хри-
стианства, но и поражением человечества». Такое 
мнение высказал госсекретарь Ватикана кардинал 
Пьетро Паролин, пишет The Financial Times. «Я 
глубоко опечален этим результатом референдума. 
Церковь должна приложить максимум усилий для 
распространения своего учения», – подчеркнул 
священнослужитель.

Издание отмечает, что сам Папа Римский Фран-
циск всегда выступал против гей-браков. Одна-
ко два года назад понтифик заявил, что общество 
должно проявлять больше сострадания к людям 
нетрадиционной ориентации. «Кто я такой, чтобы 
судить?» – отметил он.

Референдум о легализации однополых браков 
состоялся в Ирландии 22 мая. В поддержку этого 
решения выступили более 62 процентов проголосо-
вавших (примерно 1,2 миллиона человек), против 
– 37,9% (более 734 000 человек). Таким образом, 

Ирландия стала 13-й европейской страной, где уза-
конены гей-браки.

«ВСе гРанИ “ИСламСкого гоСудаРСтВа”.  
ИСтоРИя о том, как И ПРИ чьей ПомощИ 
теРРоРИСтИчеСкая оРганИЗаЦИя Стала такой 
большой СИлой». ПублИКАЦИя ИздАНИя  
«НезАВИсИМое ВоеННое обозРеНИе»

За короткий срок джихадистская организация 
«Исламское государство» превратилась в мощное 
движение, подчинила себе множество мелких тер-
рористических групп, захватила огромные терри-
тории, выстроила жесткую вертикаль управления и 
приобрела все признаки квазигосударства.

Сообщение, появившееся в Интернете в конце 
апреля этого года, о том, что Абу Бакр аль-Багдади, 
лидер ИГ, скончался от ран, до сих пор требует офи-
циального подтверждения. Слухов о его смерти 
сейчас распространяется по миру много. Вот при-
мер – одна из иранских радиостанций возвестила 
и два иракских информационных агентства («Аль-
гхад Пресс» и «Аль-Йоум аль-Тамен») подтвердили, 
что он скончался в полевом госпитале израильской 
армии, расположенном на Голанских высотах. Со-
чинить можно что угодно, ясно одно – интрига со-
храняется по сей день. ИГ по-прежнему оказывает 
влияние на многие радикальные военизированные 
джихадистские организации не только в Передней 
и Центральной Азии, в Северной Африке, но и по 
всему миру. Значение личности аль-Багдади в связи 
с этим недооценивать нельзя.

Феномен Иг
Еще в середине 2010 года его практически спи-

сали со счетов. В июне 2010 года военные США и 
Ирака провели совместный рейд в Тикрите.

После чего американский генерал Реймонд Т. 
Одиерно сообщил на пресс-конференции, что тер-
рористическая организация «Исламское государ-
ство» разгромлена. Были убиты лидеры ИГ Абу 
Айюб аль-Масри и Абу Омар аль-Багдади. В ходе 
этого рейда организация лишилась управления, 
были уничтожены или захвачены не только коман-
диры, но и функционеры, отвечавшие за снабжение, 
рекрутирование и финансирование.

Дальше произошло чудо, «покойничек» воскрес. 
Во второй половине 2010 года руководителем ИГ, 
точнее ИГИ («Исламское государство Ирака»), стал 
некто Ибрагим Аууад Ибрагим Али аль-Барди. Став 
руководителем джихадистской организации, он 
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принял другое имя – Абу Бакр аль-Багдади. И вот 
с его приходом ИГИ стал подниматься как на дрож-
жах. Заметно активизировалась террористическая 
деятельность этой организации. Численность бое-
вых групп ИГИ стала увеличиваться, появился но-
вый, мощный источник финансирования. К началу 
2013 года «Исламское государство» окрепло на-
столько, что позволило себе не только террористи-
ческие акты, но и открытые наступательные дей-
ствия против армии Ирака. В апреле того же года 
аль-Багдади объявил о совместных действиях ИГИ и 
Фронта аль-Нусра на территории Сирии и о возник-
новении новой объединенной организации ИГИС 
(«Исламское государство Ирака и Сирии»).

В течение 2013 и следующего, 2014 года ИГИС 
или ИГИЛ («Исламское государство Ирака и Ле-
ванта») развивало успешное наступление как на 
сирийском, так и на иракском ТВД. В Сирии аль-
Багдади сумел привлечь на свою сторону многих 
бойцов из ССА (Сирийской свободной армии) и 
Фронта аль-Нусра. Альянс с последним вскоре был 
скандальным образом разорван. К настоящему вре-
мени ИГИЛ контролирует обширные территории от 
пригородов Багдада на юго-востоке (в Ираке) до 
пригородов Алеппо на северо-западе и пригородов 
Дамаска на западе (в Сирии) с населением, превы-
шающим 6 млн человек. На всех захваченных зем-
лях действуют законы шариата. Столицей ИГ стал 
сирийский город Ракка.

«Аль-Каида» и «Исламское государство»
Чтобы понять феномен ИГ, стоит внимательно 

посмотреть на историю возникновения этой ор-
ганизации. Само движение возникло в Ираке под 
названием «Джамаат аль-Тахуидуа и Джихад», его 
создал и возглавил Абу Мусаб аль-Заркави, который 
в свое время наладил контакт с Усамой бен Ладе-
ном. Западные спецслужбы называли эту организа-
цию «Аль-Каида в Ираке» (АКИ).

Таким образом, всплывает исток – «Аль-Каида». 
Западные спецслужбы приписывают авторские 
права в ее создании террористу номер один конца 
прошлого – начала нынешнего столетия Усаме бен 
Ладену. И им наплевать на то, что сам бен Ладен 
никогда себя не называл ни создателем, ни руково-
дителем террористической организации под назва-
нием «Аль-Каида».

Историю возникновения этой структуры неодно-
кратно описывали в своих публикациях многие за-
падные СМИ, в том числе Би-би-си, Форбс, Инсай-
дер, Ай-Би-Си-ньюс. По свидетельству Роберта Кука 
(бывшего секретаря британского Форин офиса), 

«Аль-Каида» (с арабского переводится как «база 
данных») изначально и была лишь компьютерной 
базой данных, созданной ЦРУ, в которой хранились 
списки исламских экстремистов, чьей подготовкой 
и финансированием через коллег из Саудовской 
Аравии занималась указанная спецслужба из США. 
Эта деятельность была направлена на поддержку 
разношерстных движений моджахедов, воевавших 
против войск СССР в Афганистане, на что в свое вре-
мя было потрачено свыше 3 млрд долл. из бюдже-
та США. В дальнейшем наименование «Аль-Каида» 
стало брендом мирового терроризма, базирующего-
ся на идеях радикального ислама и такого же ра-
дикального понимания джихада, этаким образом 
врага для всего цивилизованного мира. Но ни про-
граммы, ни структуры, ни физически существую-
щей военной силы за этим наименованием никогда 
не стояло. Да, были и есть некие лица: Усама бен 
Ладен, Айман аль-Завахири, Насер Абдул Карим 
аль-Вухаеши и другие, но не было и пока нет самой 
центральной организации, а есть, как уже было ска-
зано, только хорошо раскрученный виртуальный 
бренд. В его раскрутке приняли активное участие 
не только спецслужбы многих стран мира, но и СМИ, 
правительства и частные, известные лица.

Различные местные боевые организации исла-
мистов, такие как «Аль-Ждамаа ас Салафийяхлид 
Даауахваль Киталь» (салафитская группа молитвы 
и сражения), известная как «Аль-Каида в странах 
Магриба», «Ансар аль-Шария» в Йемене или Фронт 
аль-Нусра в Сирии или «Харакат аль-Шабааб аль-
Муджахидин» в Сомали, просто используют бренд 
«Аль-Каида» как в бизнесе, основанном на фран-
чайзинге.

Марк Сэйджеман, высокопоставленный офицер 
ЦРУ, в одном из своих интервью заявил буквально 
следующее: «Нет никакой разветвленной органи-
зации. Был создан мифический объект, названный 
“Аль-Каида” в наших умах, но это не есть реаль-
ность, с которой мы имеем дело...»

Похоже, что просто бренд больше никого не 
устраивает и настало время заменить виртуальное 
нечто на весьма реальное «Исламское государ-
ство». Надо ли еще раз упоминать, что в мае 2014 
года было объявлено о разрыве отношений между 
«Аль-Каидой» и ИГ. Смысла в продолжении фар-
са больше нет, похоже, что формальная передача 
«эстафетной палочки» лидерства в «джихаде» со-
стоялось. Впрочем, эти два проекта могут еще не-
которое время действовать параллельно.
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«Исламское государство» (арабский акроним 
«дайш») как оно есть

Идеологию ИГ формируют салафиты. Есть опре-
деленная программа. «Исламское государство» ста-
вит перед собой три основные задачи: ближайшую, 
среднесрочную и задачу-максимум. Ближайшей 
является закрепление на уже захваченных терри-
ториях и захват оставшихся земель Сирии и Ирака. 
Среднесрочная задача ИГ заключается в установ-
лении всей полноты своей власти на территориях 
Сирии и Ирака и в соседних странах, где проживают 
мусульмане-сунниты. Возможно, что в ближайшее 
время ИГ планирует экспансию в Саудовскую Ара-
вию и Иорданию. Задачей-максимум для «Ислам-
ского государства» является мировое господство.

По заявлению директора ЦРУ Джона О. Бренна-
на, ИГ хорошо вооружено и хорошо финансируется. 
Ядро армии «Исламского государства» укомплек-
товано дисциплинированными, хорошо обученны-
ми и закаленными в боях бойцами. Боевые группы 
скрытно проникают всюду. ИГ представляет реаль-
ную угрозу не только для Сирии и Ирака, но и для 
отдаленных регионов, в том числе для США и их со-
юзников.

ИГ уже вышло за рамки того, что можно назвать 
«террористической организацией», и приобрело 
структуру квазигосударства, религиозного по сути. 
В нем объединены религиозные и государственные 
институты, в том числе в лице его главы Абу Бакра 
аль-Багдади. Все политические решения принима-
ются на основе законов шариата. Государственная 
религия – ислам суннитского толка, салафитского 
течения. На всей территории, подконтрольной ИГ, 
действуют шариатские суды, обеспечивается се-
грегация по половому признаку, женщины обязаны 
носить чадру. Религиозная полиция патрулирует 
улицы, наблюдая за выполнением мусульманами за-
конов шариата. Алкоголь, табак, наркотики строго 
запрещены.

Создана вертикаль власти. Возглавляет государ-
ство аль-Багдади. У него два заместителя: Абу Мус-
лим аль-Туркмани в Ираке и Абу Али аль-Анбарифор 
в Сирии. Исполнительную власть осуществляют 
кабинет советников (правительство) и 12 местных 
управляющих (губернаторов) в Ираке и Сирии. 
Кабинет советников состоит из комитетов по фи-
нансам, управлению, организации транспорта, во-
енным делам, юридическим делам (включая суды, 
полицию и структуры, исполняющие приговоры), по 
делам иностранных боевиков, делам безопасности, 
обеспечения, разведки и пропаганды. В провинци-

ях созданы соответствующие структуры власти, ко-
торые полностью заменили ранее существовавшие.

Военизированные формирования ИГ, по данным 
на начало 2015 года, насчитывают свыше 200 тыс. 
штыков. В это число входят боевые бригады, группы 
поддержки «Ансар», силы безопасности «Хисба», 
силы полиции, милиция (ополченцы, местные от-
ряды самообороны: «Мухабарат», «Ассас», «Амни-
ят», «Аин аль-хас» и т.д.), новобранцы, проходящие 
боевую подготовку в учебных лагерях, и до 22 тыс. 
иностранных бойцов почти 100 национальностей.

С конца июля 2013 по июнь 2014 года ИГ раз-
вернул широкомасштабную партизанскую войну в 
Ираке под названием «Жатва солдат». Нападению 
подвергались военнослужащие, сотрудники орга-
нов правопорядка и безопасности и члены их семей 
повсюду. Эта операция была подготовкой для даль-
нейшего наступления и захвата обширных террито-
рий. По свидетельству офицера иракской разведки 
аль-Тамини, бойцы ИГ особенно эффективно ведут 
боевые действия в городах, используя партизан-
скую тактику. Как усиливающий боеспособность 
фактор, военные специалисты Запада называют 
наличие генералов и офицеров армии Саддама Ху-
сейна в военных формированиях ИГ. Но не надо за-
бывать, что армия казненного иракского диктатора 
проиграла все войны, которые она вела с внешним 
противником. У иракских офицеров нет опыта ве-
дения партизанской войны, поэтому успех ИГ не 
является прямым следствием участия в движении 
офицеров армии Саддама. Скорее всего в планиро-
вании боевых действий и управлении боевыми дей-
ствиями вооруженных сил ИГ участвуют военные 
специалисты не иракского происхождения.

Вооружение армии ИГ является обычным парти-
занским набором: в основном это ручное стрелко-
вое оружие. Джихадисты испытывают недостаток 
в артиллерии и средствах ПВО, речи нет о наличии 
у «Исламского государства» боевой авиации, не-
сколько захваченных бортов не в счет. Вот пере-
чень того, чем вооружены и чем располагают бо-
евые отряды ИГ в настоящее время: М16, М4, АВ 
Стайер (Австрия), АКМ (и аналоги), РПК, М14, СВД, 
КСВК, М249, ПК, ДШКм; ПТ-средства: М40, BGM71, 
РПГ7, М79, ПТУРСы: «Фагот», «Красная стрела 8» 
(КНР); средства ПВО: ПЗРК (стрела 2, Стингер, ФН6), 
ЗУ 23-2, ЗСУ 23-4; артиллерия: 130-мм пушки М46, 
Д30, 155-мм гаубицы М198, «Гвоздика» (и другие 
САУ), БМ14, БМ21 («Град»), ракетные комплексы 
«Эльбрус»; бронированные автомобили на базе 
«Хаммер» – HMMWV, MRAP, М1117, М113, БМП1, тан-
ки: Т55, Т62, Т72, М1 («Абрамс»); несколько верто-
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летов «Блэк хаук», самолеты: МиГ-21, МиГ-23 (так-
же в незначительном количестве).

В течение всего 2014 года отряды ИГ развивали 
наступление как на сирийском, так и иракском ТВД. 
Главным оружием джихадистов были внезапность, 
мобильность и натиск. Марши совершались малы-
ми колоннами не больше пехотного взвода, макси-
мум – роты. Перед боем силы концентрировались в 
нужном месте в нужное время. Атаки проводились 
с полным напряжением сил и, как правило, в пред-
рассветные часы или ранним утром. Такая тактика 
имеет свои недостатки, но в данном случае она ока-
залась эффективной.

Отличительными чертами ИГ являются также хо-
рошо поставленная разведка и гибкость в выборе 
тактики боя. Сильные концентрированные удары 
они совмещают с постоянными множественными 
небольшими, но эффективными налетами и дивер-
сионно-террористическими актами, изматывающи-
ми противника.

Сейчас на некоторых участках ТВД ИГ переходит 
к обороне. К этому джихадистов подвигла возник-
шая необходимость перегруппировки сил и средств 
в связи с изменениями в оперативной обстановке. 
Есть еще и чисто политическая задача – вновь об-
разованный Халифат должен продемонстрировать 
всему мусульманскому суннитскому мировому со-
обществу, что он в состоянии защитить завоеван-
ное. Для организации, которая так активно эксплуа-
тирует мобильность в боевых действиях, удержание 
и защита захваченных территорий является насто-
ящим вызовом. Гибридная армия ИГ в настоящий 
момент создает укрепления там, где курды, прави-
тельственная армия Ирака или их противники на 
сирийском ТВД могут контратаковать. Уничтожению 
подлежат мосты, дамбы, плотины, если есть необхо-
димость создать препятствия на пути продвижения 
противника. Активно создается система противо-
танковой обороны, сочетающая ПТ-средства и ин-
женерные заграждения. Массово используются ми-
ны-ловушки. Чтобы предотвратить возникновение 
партизанских формирований противника, ИГ наме-
ренно изгоняет с занятых территорий несуннитское 
население. Там, где население остается, его запу-
гивают и принуждают сотрудничать с властями для 
нужд обороны. Активно ведется соответствующая 
пропаганда с использованием средств наружной 
рекламы, листовок, громкоговорителей. В прифрон-
товой зоне устанавливается режим безопасности. 
Население дифференцируется, кого-то привлекают 
на службу, кого-то арестовывают (похищают), кого-
то убивают. ИГ активно взаимодействует с ополче-

нием племен арабов-суннитов. Умело ведется про-
паганда, разжигающая ненависть арабов-суннитов 
к представителям других религий, конфессий и 
этносов. Восстания жестоко подавляются, как это 
произошло в районе Зойа (недалеко от места впа-
дения реки Заб в Тигрис).

По данным западных спецслужб, которые просо-
чились в СМИ, на иракском ТВД в настоящее время 
ИГ концентрирует ударную группировку своих сил 
в долине реки Тигрис и вспомогательные ударные 
силы в долине реки Евфрат. Одновременно активи-
зируются наступательные действия в районе Дама-
ска (на сирийском ТВД). И это несмотря на то, что 
поддерживающая Багдад коалиция, используя свое 
полное господство в воздухе, планомерно наносит 
авиаудары по позициям ИГ (которых произведено 
больше 1000 с середины 2014 года по настоящее 
время). На авиаудары коалиции джихадисты отве-
чают многочисленными диверсионно-террористи-
ческими актами.

Финансирование Иг
Под властью ИГ сейчас находится около 40% 

территории Сирии: это провинция Ракка (с населе-
нием около 944 тыс. человек); провинция Даяр аль-
Заур (с населением 746,5 тыс., без учета городских 
жителей); районы Шаддади, Маркада, Аль-Ариш 
провинции Хасака (с населением 90 тыс.); районы 
Джарабулус и Манбидж города Алеппо (467 тыс.). 
Всего в Сирии под властью ИГ находится свыше 2,2 
млн человек.

В Ираке ИГ принадлежит до 25% территории 
страны, практически все районы, где преимуще-
ственно живут сунниты: Мосул, Хамдания, Таль 
Афар, районы Аль-Хадар и Баадж Нинавы (с насе-
лением до 1 484 829 человек); Аль-Дибс, районы 
Дакук и Хавиджа в Киркуке (0,5 млн жителей); Аль-
Кайм, Аннах, Хит и районы Фалуджа а Анбаре (около 
1,6 млн жителей); Аль-Шаркат, Тикрит, район Даур 
в Салахаддине (367 244 человек). Всего свыше 4,6 
млн человек.

Расходы ИГ за последнее время значительно 
увеличились. В настоящий момент только около 5% 
финансирования – это пожертвования от частных 
лиц, преимущественно граждан стран Персидского 
залива, главным образом из Саудовской Аравии и 
Катара. Около 20% дохода дают выкупы заложни-
ков. Около 2 млрд долл. США были захвачены ИГ в 
банках Мосула и других городов. 11 января 2014 
года ИГ анонсировал, что в их руках находятся со-
кровища, принадлежавшие Халифату Омейядов (VII 
век). От 1 до 2,5 млн долл. США ИГ получает еже-
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дневно от продажи нефти (50–60 тыс. баррелей в 
день), которые идут транзитом по нефтепроводам в 
Турцию и через территории, подконтрольные пра-
вительству Башара Асада. Прибыльна также прода-
жа электроэнергии, производимой на электростан-
циях на севере Сирии, которая сейчас принадлежит 
ИГ, главным покупателем является сирийское пра-
вительство. Хорошую прибыль дает продажа пред-
метов антиквариата коллекционерам по всему 
миру, преимущественно на Запад. То, что исламисты 
демонстрируют на камеру как уничтожение памят-
ников древней культуры, лишь капля в море. Еще 
одна статья дохода – сбор налогов с населения и 
предприятий на подконтрольных территориях. С 
«неверных», проживающих на «землях Халифата», 
взимается дополнительный налог – «джизья», как 
плата за право на жизнь.

спонсоры Иг
Шейх Бандар бен Султан, бывший глава саудов-

ской разведки, не раз утверждал, что Саудовская 
Аравия играет важную роль в поддержке антиши-
итского джихада в Иране и Сирии. Говоря о стре-
мительном развитии силы ИГ, бен Султан заметил: 
«Такие вещи не случаются спонтанно».

Правительство Саудовской Аравии и других 
стран Персидского залива обеспокоены усилением 
шиитов в регионе, улучшением взаимоотношения 
между Ираном и США и приходом к власти в Ираке 
после падения режима Саддама Хусейна шиитского 
правительства. Естественно, эти государства пред-
принимают решительные шаги по ослаблению по-
зиций шиитов. Поддержка суннитских джихадист-
ских организаций, о которой постоянно с тревогой 
сообщает мировой общественности премьер-ми-
нистр Ирака аль-Малики, обусловлена именно эти-
ми соображениями.

В 2012–2013 годах потоки денег шли в Ирак, а 
затем и в Сирию на поддержку ИГ из-за рубежа. 
Частные лица из стран Персидского залива (глав-
ным образом из Кувейта, ОАЭ, Катара и Саудовской 
Аравии) посылали сумки, набитые наличными, че-
рез Турцию, адресатом был аль-Багдади.

К 2014 году под давлением США (по сообщениям 
западных СМИ) правительства стран Персидского 
залива прекратили открытые контакты с ИГ, но фи-
нансовая поддержка от частных лиц по-прежнему 
продолжается. По информации западных СМИ, Тур-
ция тоже является спонсором ИГ. Ее целью являет-
ся усиление своего влияния в регионе.

Тегеран открыто обвиняет США, Великобританию 
и Израиль в поддержке ИГ. При этом указывается, 

что в распоряжении иранской разведки есть сведе-
ния о посадках военных бортов США на аэродромы, 
подконтрольные «Исламскому государству».

Преображение Иг в халифат
29 июня 2014 года, в первый день священного 

для мусульман месяца Рамадан, на территории, под-
контрольной ИГ, был провозглашен Халифат. Абу 
Бакр аль-Багдади соответственно стал халифом под 
именем Ибрагим. Он тут же призвал всех суннитов 
по всему миру присягнуть ему на верность. Новый 
халиф не зря принял имя Абу Бакр. Дело в том, что 
это же имя принадлежало первому халифу, который 
был избран в 632 году после смерти пророка Му-
хаммеда.

В начале июня 2014 года была официально опу-
бликована родословная лидера ИГ (достоверность 
которой сомнительна). Новый халиф был объявлен 
потомком и наследником основателя ислама про-
рока Мухаммеда. Чтобы увеличить легитимность 
Абу Бакра аль-Багдади, к его имени добавили «аль-
Курайши» (по законам суннитов халифом может 
быть избран только выходец из племени курайши-
тов, к которому принадлежал сам пророк Мухам-
мед).

Что еще известно о новом халифе
Родился аль-Багдади в Самарре в 1971 году, в 

бедной семье, в небогатом районе Аль-Джибрия, 
где проживают представители племен Албу Бадри 
и Албу Баз (конечно же, он не курайшит). Два его 
дяди были сотрудниками службы безопасности при 
режиме Саддама Хусейна.

В детстве и юности он был тихоней, учился в 
местной школе. Был спокоен, неразговорчив, ув-
лекался футболом. В 18-летнем возрасте пере-
ехал, чтобы продолжить учебу, в Багдад, поселился 
в районе Адхамия. Какое он получил образование 
– доподлинно неизвестно. После американского 
вторжения в Ирак аль-Багдади примкнул к терро-
ристической организации «Джамаат Джаиш Ахль 
аль-Сунна уаль Джамаа».

В 2004 или 2005 году был арестован в Фалудже 
агентами американских спецслужб, освобожден в 
конце 2009 года. Содержался в заключении в ла-
гере Букка, охранявшемся американскими воен-
ными. Специалисты по Ираку называют этот лагерь 
университетом терроризма, там многие из бывших 
членов БААС (Правящая партия в Ираке, во времена 
Саддама Хусейна) обратились в ислам, джихадисты 
завязывали контакты и обменивались информаци-
ей.
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После освобождения аль-Багдади примкнул к 
джихадистской организации «Исламское государ-
ство». К 2010 году он стал ее лидером. У него две 
жены, что для мусульманина нормально. Он носит 
«Ролекс», а это для правоверного неприлично. Аль-
Багдади скрытен, не позволяет себя фотографиро-
вать или снимать на видео. Место его нахождения 
тщательно скрывается.

Что уже меняет Иг своим существованием в ми-
ровом порядке

Халифат романтизируется идеологами ИГ, его 
возрождение связывают с той эпохой, когда импе-
рия мусульман была в наибольшем своем расцвете 
и могуществе. В настоящее время уже присягнули 
на верность новому халифу около 60 джихадист-
ских организаций из 30 стран мира. В ныне суще-
ствующей столице Халифата, городе Ар Рака, было 
объявлено о создании новых провинций (вилая-
тов). Каждый из так называемых вилаятов является, 
по существу, готовым военизированным формиро-
ванием, имеющим боевой опыт и способным раз-
вернуть действия консолидированно с другими со-
ставными частями ИГ. А это прямая военная угроза 
многим странам на трех континентах.

В Ливии в октябре 2014 года шура (совет ислам-
ской молодежи) и другие военизированные фор-
мирования провозгласили образование провинции 
Халифата – Киринаика. Около 800 бойцов присяг-
нули на верность халифу. Эти боевики наиболее 
активны в восточных крупных населенных пунктах 
Дерна, Бенгази, в январе 2015 года они взяли под 
контроль восточные земли провинции Шабха. На 
Синае 10 ноября 2014 года многие члены группы 
«Ансар Байт аль-Макди» (от 1000 до 2000 бойцов) 
присягнули на верность аль-Багдади и провозгласи-
ли Синайскую провинцию Халифата. Боевики этой 
группы также имеют сторонников в Газе, которые 
называют себя «Исламское государство в Газе».

В Алжире члены «Джунд аль-Хилафах» объявили 
о своем союзе с ИГ в сентябре 2014 года. В ноябре 
2014-го пакистанские джихадистские организации 
«Джундалла», «Техриик-э-Хилафат», и «Джамаатул 
Ахрар» присягнули на верность Халифату. Но 12 
марта 2015 года «Джамаатул Ахрар» покинула ИГ, 
ее место заняла другая организация – «Техрик и Та-
либан».

29 января 2015 года группировки, возглавляемые 
Хафизом Саид Ханом и Абдулом Рауфа, поклялись в 
верности аль-Багдади. Хан был провозглашен вали 
(правитель) вилаята (провинция) Хорасан, Рауф 
стал его заместителем. Теоретически эта провинция 

включает в себя Пакистан, Афганистан и некоторые 
соседние земли. Абдул Рауф погиб 9 февраля 2015-
го во время авиаудара НАТО, 18 марта военные ар-
мии Афганистана застрелили Хафиза Валиди.

13 марта 2015 года члены «Исламского движе-
ния Узбекистана» поклялись быть верными халифу 
Ибрагиму. Почти все полевые командиры «Кавказ-
ского Эмирата» объявили себя подданными «ново-
го халифа». В феврале 2015 года некоторые члены 
Ансар аль-Шария (Йемен) присоединились к ИГ, 
их численность оценивается в несколько сотен. 7 
марта 2015 года «Боко харам» объявила о своей 
верности ИГ и возвестила о создании провинции 
(вилаята) на территории Нигерии, Нигера, Чада и 
Камеруна. Молодежное иорданское, джихадистское 
движение «Сыны призыва Таухид и Джихад» также 
заявило о своей верности ИГ. На Филиппинах лидер 
исламистской группы «Абу Сайяф» – Иснилон То-
тони Хапилон объявил о создании вилаята в своей 
стране и верности халифу. Ливанская организация 
«Свободные сунниты бригады Баальбек» присягну-
ли аль-Багдади. Лидер Индонезийской террористи-
ческой организации «Ашорут Таухид» – Абу Бакар 
Башир заявил о верности Халифату.

В конце января 2015 года стало известно, что 
боевики «Исламского государства» проникли в ЕС 
под видом гражданских лиц в качестве беженцев из 
районов, оккупированных ИГ. По заявлению функ-
ционеров ИГ, не менее 4 тыс. бойцов сейчас нахо-
дятся в Западной Европе и готовы начать активные 
боевые действия. По мнению специалистов, эта 
цифра завышена, но опасность активизации исла-
мистов в странах Запада высока.

В настоящий момент ситуация на Ближнем Вос-
токе развивается по одному из худших возможных 
сценариев. ИГ набирает мощь, играя на противо-
речиях, которые издревле существовали в регионе. 
Они в какой-то период находились в состоянии от-
носительного баланса, но в последнее время опас-
но обострились. Речь идет о противоречиях между 
элитами суннитов и шиитов. В эту борьбу вкра-
пливаются более мелкие конфликты, всегда суще-
ствовавшие между мусульманами и «неверными», 
которые, впрочем, особого влияния на ситуацию в 
регионе не оказывают. Исключением является кон-
фликт мусульманского мира и Государства Израиль, 
который носит глобальный характер.

ИГ занимает стратегически удобное, централь-
ное положение на Ближнем Востоке, что облегчает 
руководство вилаятами в Центральной Азии, в Юго-
Восточной Европе, в Северной Африке.
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Запад, вмешиваясь в дела Востока, зачастую не 
просчитывает всех возможных последствий. Что 
возникший клубок противоречий приведет к столь 
пугающим результатам, как возникновение ИГ, 
было ясно давно, это, как говорят, был лишь вопрос 
времени. И теперь лишь вопрос времени – начало 
экспансии ИГ далеко за пределы ныне занимае-
мых территорий. Сразу оговорюсь – речь не идет 
о непобедимости Халифата, на деле он очень уяз-
вим. Во-первых, халиф аль-Багдади, мягко говоря, 
нелегитимен, о чем сейчас говорят открыто многие 
суннитские богословы. Во-вторых, слабой стороной 
теократических государств является жесткая зави-
симость их целостности и даже существования от 
личности правителя. Порой случается так, что вслед 
за смертью первого лица распадается государство. 
По сообщениям западных СМИ, аль-Багдади был 

тяжело ранен в результате одного из авиаударов 
коалиции и скончался 24 апреля сего года. Инфор-
мация пока не получила надежного подтвержде-
ния. Новым лидером ИГ (опять же по информации 
западной прессы) стал некто Абдуррахман Мустафа 
аль-Шейхлар. В настоящий момент он известен под 
псевдонимом Абу Аля аль-Афри. Так же как и аль-
Багдади, аль-Афри был некогда арестован амери-
канцами и некоторое время провел у них в заключе-
нии, то есть кандидат достойный, при нем политика 
«Исламского государства» вряд ли поменяется. Но 
все будет зависеть от того, как нового халифа вос-
примут подданные (лидеры джихадистских групп, 
ранее присягнувшие аль-Багдади) на Ближнем Вос-
токе и в отдаленных вилаятах (провинциях). 
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